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Kamer 
der Volksvertegenwoordigers 

Chambre 
des Représentants 

20 JANUARI 1953. 

BEGROTING 
VAN DE RIJKSWACHT 

voor het dienstjaar 1953. 

VERSLAG 
NAMENS DE COMMISSIE VOOR 

DE LANDSVERDEDIGING ( l) UITGEBRACHT 
DOOR DE HEER MARCK. 

MEVROUWEN, M[JNE HEREN, 

Het ontwerp van gewone begroting van de Rijkswacht 
voor het dienstjaar 1953 bedraagt 1. 162.740.000 frank 
- en niet 1.162.743.000 frank, daar er ene vergissing van 
3.000 frank in artikel 7 sloop. 

In vergelijking met de gewone begroting van 1952 - 
die 1.063.860.000 frank voorzag - is er dus ene verho 
ging van 98.880.000 frank. 
Het bedrag van 1. 162.740.000 frank wordt onderver 

deeld als volgt : 
Personeelsuitgaven . . . .. fr. 1.059.637.000 

- Uitgaven voor materiële behoeften 
en werkingsuitgaven... ... .. . ... ... 103.103.000 

' De netto vermeerdering van 98.880.000 fr. spruit voort : 
enerzijds uit de uechoging van de uit- 
gaven van het personeel fr. 
(Aanwerving, nieuw stelsel van ver 
goeding en bezoldiging : 96.762.000; 
Verblijfsvergoeding: 9.617.000). 

anderzijds uit de vermindering van de 
uitgaven voor materieel en werking 
(Werkingsuitgaven + 6.454.000 fr. 
Uitgaven voor materieel ~ 14 mil 
Iioen 59.000 fr.) 

Fr. 

l 06.485.000 

7.605.000 

98.880.000 

( 1} Samenstcllirt(J van de Commissie : de heren Joris, voorzitter; 
Brasseur, Bruynincx, Mevr. de Moor-Van Stna, de heren Dextcrs. 
Fransman, Coffin, Jaminet, Lefèvre (Théodore), Marck, Mertens (Jul~s}, 
Van Goey, Vcrbovcn. - Deconlnck. Dclardin (Georges), Gelders, 
Hoen, Juste, Namêche, Seren, Spinoy, Vcrcautercn. - Dcstcuay, 
Devèze. 

Zie: 
4-XI : Begroting. 

20 JANVIER 1953. 

BUDGET 
DU CORPS DE LA GENDARMERIE 

pour l'exercice 1953. 

RAPPORT 
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION 
DE LA DEFENSE NATIONALE ( 1) 

PAR M. MARCK. 

MESDAMES, MESSIEURS, 

Le projet de budget ordinaire du Corps de la Gendar 
merie pour l'exercice 1953 s'élève à 1.162.710.000 francs 
- et non à 1.162.743.000 francs, une erreur de 3.000 fr. 
s'étant glissée dans l'article 7. 
En comparaison avec le budget ordinaire de 1952 - qui 

prévoyait 1.063.860.000 francs - il y a donc une augmen 
tation de 98.880.000 francs. 

Le montant de l.162.740.000 francs se décompose 
comme suit: 

Dépenses de personnel fr. 1.059.637.000 
- Dépenses d'équipement et de fonc- 

tionnement .. . . ,. . .. .. . . . . . .. .. . 103. 103.000 

L'augmentation nette de 98.880.000 francs résulte : 
tl' une part, de l'augmentation des dé 
penses de personnel . .. .. . . .. . .. .. . 
(Recrutement, nouveau régime d'in 
demnités et de rémunérations : 
96.762.000. Indemnité de logement: 
9.617.000). 
et d'autre part, de la réduction des 
dépenses de matériel et de fonction 
nèment..; .. . .. . . .. .. . . .. .. . .. . . .. 
( Dépenses de fonctionnement+ 6 mil 
lions 451.000 fr. Dépenses de maté- 
riel: - 14.059.000 Ir.) 

106.185.000 

7.605.000 

Fr. 98.880.000 

( l) Composition de la Commission : MM. Joris, préstdent: Brasseur, 
Bruynincx, M""" de Moor-Van Slna, MM. Dextcrs, Fransman, Goffin, 
Jaminct, Lefèvre (Théodore), Marck. Mertens (Jules), Van Gocy, 
Verbovcn. ~ Dcconlnck, Ocjardin (Georges), Gelders, Hoen, Juste, 
Namêche. Scrcu, Splnoy, Vcrcautercn. - Dcstcnay, Devèze. 

Voir: 
4-Xl , Budget. 

G. 
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Men dient op te merken dat het percentage van de uit 
gaven voor personeel in verhouding met de totale begro 
ting 91.11 'j~ bedraagt; het bedroeg 88 % in 1952 en 
90 % in 1951; 92 % in 1919; 93,3 % in 1918. 

* * * 

Gezien de begroting de uitdrukking in cijfers is van de 
in zake gevolgde politiek, werd deze door de heer Minister 
van Landsverdediging, die de vergadering van uwe Com 
missie bijwoonde, toegelicht, de verantwoording van de 
gevraagde kredieten er uit afleidende. 

Ziehier, zo trouw mogelijk weergegeven, die uiteenzet- 
ting: 

Bedoelde politiek kenmerkt zich als volgt : 

a) Wat het personeel aangaat : 

( i) de aanwerving gedurende het jaar 1953 voortzetten, 
zodat, ten belope van ongeveer 50 %. het tekort op 31 De 
cember l 952 zal gedekt zijn; 

(ii) op het personeel een behoorlijk stelsel van bezol 
diging en vergoedingen toepassen, aangepast aan de 
functies welke dit personeel geroepen is te vervullen. 

b) Wat betreft de huisvesting: aan die leden van het 
lager personeel die niet in een gebouw van de Staat kun 
nen gehuisvest worden, een behoorlijke vergoeding toe 
kennen in verhouding met de graad waarmede de belang 
hebbenden bekleed zijn. 

cJ ln zake de werkingsuitgaven : deze uitgaven tot het 
strikt noodzakelijke te verminderen door onverpoosd zoe 
ken naar bezuinigingen op alle gebied. 

d) Voor de uitgaven van eerste uitrusting, slechts over 
gaan tot de strikt nodige aankopen. 
Laat ons ieder van deze punten onderzoeken. 

1. - POLITIEK IN ZAKE PERSONEEL. 

a) De aanwervingen. 

Op I Juli 1952 bedroegen de effectieven 11.474 eenhe 
den (Kader 12.150). 
De waarschijnlijke effectieven op 31 December 1952 

worden geschat op 11.671 eenheden. 
Er moeten dus vanaf 1 Januari 1953 de nodige kredieten 

voorzien worden voor de uitbetaling van 200 jaarwedden, 
t. t. z.: 11.872.000 frank. 
Op 3 I December 1952 bedraagt het tekort aan personeel 

dus 12. 150 - 11.671 = 476 eenheden. 
Er wordt voorzien van in 1953, 210 eenheden aan te 

werven, hetzij 50 % van dit tekort. 
Deze aanwerving van 240 eenheden verdeeld over het 

ganse jaar 1953 brengt een verhoging van de begroting 
met zich van 7.700.000 frank. De weerslag op de begroting 
ingevolge deze aanwervinq bedraagt dus 19.572.000 frank. 

b) Het stelsel van bezoldigingen en vergoedingen. 

(i) Stelsel der bezoldigingen. 

Het nieuw geldelijk statuut dat voortspruit uit de toe 
passing van het Koninklijk besluit van 9 April 1952, aan 
het personeel van de Rijkswacht bezoldigingen toekennend 
in verhouding met hun algemene functies, tracht in zekere 
mate het vroegtijdig vertrek tegen te gaan ( vandaar ver- 

A noter que le pourcentage des dépenses de personnel 
par rapport au budget total s'élève à 91,l<f %; il était de 
88 % en 1952 et de 90 'iu en 1951; en 1949: 92 %; en 
1918: 93,3 %. 

• • • 

Le budget étant )' expression chiffrée de la politique 
suivie en la matière, M. le Ministre de la Défense Natio 
nale, qui assista à la séance de votre Commission, a fourni 
les explications justifiant les crédits demandés. 

Voici la reproduction aussi fidèle que possible de cet 
intéressant exposé. 

Cette politique présente les caractéristiques suivantes : 

a) En ce qui concerne le personnel: 

(i) poursuivre le recrutement au cours de l'année 1953 
de manière à combler, à concurrence d'environ 50 %, le 
déficit qui apparaîtra au 31 décembre l 952; 

(ii) assurer au personnel un régime de rémunérations 
et d'indemnisations convenables et bien adapté aux Ionc 
tiens que ce personnel est appelé à remplir. 

b) En ce qui concerne le logement: assurer à ceux des 
membres du personnel subalterne qui ne peuvent être logés 
dans un appartement appartenant à l'Etat, une indemnité 
décente et en rapport avec le grade dont les intéressés sont 
revêtus. 

c) En matière de dépenses de fonctionnement : réduire 
ces dépenses au strict nécessaire par la recherche constante 
d'économies dans tous les domaines. 

d} Pour les dépenses de premier équipement, ne pro 
céder qu'aux acquisitions strictement indispensables. 
Examinons chacun de ces points. 

1. - POLITIQUE EN MATIERE DE PERSONNEL. 

a) Les recrutements. 

Les effectifs au I"' juil et 1952 s'élevaient à 11.174 unités 
( Cadre 12.150). 
Les effectifs probables au 31 décembre 1952 sont éva 

lués à 1 I .674 unités. 
Il y a donc lieu de prévoir, à partir du l''' janvier 1953, 

les crédits nécessaires pour la liquidation de 200 traite 
ments-années, soit : 11.872.000 francs. 
Au 31 décembre 1952, le déficit en personnel s'élève 

donc à 12.150 - 1 l.674 = 4 76 unités. 
Il est prévu de recruter, au cours de l'année 1953, 

210 unités, soit 50 % de ce déficit. 
Ce recrutement de 240 unités, échelonné sur toute l'an 

née 1953, entraîne une augmentation budgétaire de 7 mil 
lions 700.000 francs. L'incidence budgétaire due au recru 
tement s'élève donc à 19.572.000 francs. 

b) Le régime des rémunérations et des indemnités. 

(i) .Régime des rémunérations. 

Le nouveau statut pécuniaire qui résulte de l'applica 
tion de l'arrêté royal du 9 avril 1952, tout en assurant au 
personnel de la Gendarmerie des rémunérations en rapport 
avec ses fonctions générales, vise à freiner dans une cer 
taine mesure les départs prématurés (d'où allongement de 
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lenging van de baremieke loopbaan] maar tracht tevens 
aan die leden van het lager personeel die speciale functies 
vervullen (officieren van de gerechtelijke politie, brigade 
commandant) aanvullende vergoedingen toe te kennen en 
tevens aan de officieren. dragers van zekere diploma's nuttig 
voor het uitoefenen van hun functies (doctor in de rechten, 
licentiaat in de criminologische wetenschappen) een vlug 
gere baremieke vooruitgang toe te staan. 
Het nieuw vergoedingsstelsel heeft de onjuistheden van 

het oude stelsel doen verdwijnen en laat toe. aan de leden 
van het Korps die de meeste verantwoordelijkheid te 
dragen hebben, vergoedingen in verhouding met hun ver 
antwoordelijkheden toe te kennen. 

Dus, indien al de leden van het personeel een jaarlijkse 
vergoeding van 4.500 frank bekomen voor bijkomende 
prestaties, dan genieten de keur-onderofficieren van een 
verhoging van l .500 frank van deze vergoeding om reke 
ning te houden met hun functies als officier van de gerech 
telijke politie. Zij worden te dien opzichte op een voet 
van gelijkheid gesteld met de lagere officieren. ( Er valt 
op te merken dat de vergoeding voor gerechtelijk officier 
niet meer toegekend wordt aan hogere- en opperofftcteren.] 

Te meer zullen de keuronderofhcreren, brigadecomman 
danten, een bijzondere toelage krijgen, vastgesteld op : 

9.000 frank voor de brigaden van J ·'"' categorie ( 17 bri 
gaden); 

6.000 frank voor de brigaden van 2~•- categorie { 162 bri 
gaden); 

3.000 frank voor de brigaden van 3.i~ categorie ( 167 bri 
gaden). 

De toepassing van dit nieuw stelsel brengt een vermeer- 
dering met zich van 71:.751.000 frank. 

ii] Stelsel der oergoedingen. 

De volgende vergoedingen werden verhoogd : 

- Vergoeding voor politiehond: van 15 fr. op 100 fr. 
per maand gebracht ( K. B. van 29 October 1951); 
- Vergoeding voor rijpaard: 120 fr. per maand (K. B. 

van 29 October 1951 ) ; 
- Rijwielvergoeding : 51 fr. per maand ( K. B. van 

29 October 1951). 

Een speciale vergoeding van 65 fr. per uur werd inge 
steld voor de officieren belast met het geven van cursussen 
in de scholen voor de vorming van officieren. 
Deze nieuwe bedragen brengen een vermeerdering met 

zich van 2.439.000 frank. 

Zo brengt de politiek in zake personeel volgende ver 
meerderingen met zich : 

Aanwervingen ... ... ......... fr. 19.572.000 
Nieuw stelsel der bezoldigingen 71.751.000 
Nieuw stelsel der vergoedingen 2.139.000 

Totaal ...... fr. 96.762.000 

2. ,....., POLITIEK IN ZAKE HUISVESTING. 

Zoals reeds verschillende malen gezegd werd, wordt het 
bouwen van woningen voor het lager personeel der Rijks 
wacht, evenals het bouwen van kazernen, depots, enz., door 
het Ministerie van Openbare Werken uitgevoerd. De te 
dien einde nodige kredieten evenals deze bestemd voor de 

la carrfère barémtque). mais également à assurer à ceux 
des membres du personnel subalterne qui remplissent des 
fonctions spéciales ( officiers de police judiciaire, comrnan 
dant de brigade) des allocations supplémentaires, et à 
attribuer aux officiers porteurs de certains diplômes utiles 
à l'exercice de leurs fonctions ( docteur en droit, licenciés 
en sciences criminelles) un avancement barêmlque plus 
rapide. 
Le nouveau régime de rémunérations a fait disparaître 

les anomalies de· l'ancien système et permet d'assurer aux 
membres du Corps qui supportent le plus de responsabi 
lités des rémunérations en rapport avec ces responsabilités. 

C'est ainsi que si tous les membres du personnel obtien 
nent une allocation de 4.500 francs par an pour les pres 
tations supplémentaires, les sous-officiers cl' élite bénéfi 
cient d'une majoration de 1.500 francs de cette allocation 
pour tenir compte de Jeurs fonctions d'officier de police 
judiciaire. A ce point de vue, ils sont ainsi placés sur un 
pied d'égalité avec les officiers subalternes. (A noter que 
l'allocation au titre d'officier judiciaire n'est plus accordée 
aux officiers supérieurs et qènèraux.] 

De plus, les sous-officiers d'élite, commandants de bri 
gade, se voient attribuer une allocation spéciale fixée à : 

9.000 francs pour les brigades de 1" catégorie ( 17 bri 
gades); 
6.000 francs pour les brigades de 2". catégorie (162 bri 

gades); 
3.000 francs pour les brigades de 3' catégorie ( 467 bri 

gades). 

L'application de ce nouveau regime entraine une aug 
mentation de crédits de 74.751.000 francs. 

(ii) Régime des indemnités. 

Les indemnités suivantes ont été relevées : 

- Indemnité pour chien policier portée de 15 fr. à 
100 fr. par mois (A. R. du 29 octobre 1951); 
- Indemnité de monture portée au taux uniforme de 

120 fr. par mois (A. R. du 29 octobre 1951 ); 
- Indemnité de bicyclette portée au taux de 51 fr. par 

mois (A. R. du 29 octobre 1951). 

Il a été créé une indemnité spéciale de 65 fr. par heure 
pour les officiers chargés de donner des cours dans les 
écoles de formation des officiers. 
Ces nouveaux taux d'indemnité entraînent une aug- 

mentation de 2.139.000 francs. · 

Ainsi la politique suivie en matière de personnel entraîne 
les augmentations ci-après : 

Recrutements... .. . .. . . . . .. . . . . .. . fr. 
Nouveau régime de rémunérations ... 
Nouveau régime d'indemnités ... 

Total . 

19.572.000 
74.751.000 
2.439.000 

fr. 96.762.000 

2. ,....., POLITIQUE EN MATIERE DE LOGEMENT. 

Ainsi qu'il a déjà été dit à diverses reprises, la construc 
tion des logements pour le personnel subalterne du Corps 
de la Gendarmerie, comme d'ailleurs la construction des 
casernements, dépôts, etc., sont exécutées à l'intervention 
du Ministère des Travaux Publics. Les crédits nécessaires à 
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onderhoudswerken komen voor op de buitengewone begro 
ting van dit Departement. 
Het Departement van Landsverdediging moet enerzijds 

de nodige kredieten voorzien voor het huuronderhoud en 
de vernieuwing van de instellingen, onroerend door bestem 
ming. en anderzijds deze betreffende de vergoedingen te 
verlenen aan de leden van het lager personeel die geen 
huisvesting van de Staat krijgen. 

De uitgaven betreffende het huuronderhoud en de ver 
nieuwing van de instellingen, onroerend door bestemming, 
zijn vervat in de werkingsuitgaven. Terloops vermeld ik 
dat ze 

8.000.000 frank voor het huuronderhoud, 
300.000 frank voor de vernieuwingen. 

bedragen. 

De som van 8.000.000 frank moet tegenover het aantal 
te onderhouden gebouwen gezet worden. Deze zijn onge 
veer 2.000 in getal. Het gemiddeld bedrag dat jaarlijks 
voor elk gebouw bestemd is bedraagt 4.000 frank. 
Het bedrag van 300.000 frank is voornamelijk bestemd 

voor de vernieuwing van de verlichtingsinstallaties die 
dringend moeten vervangen worden. 

De vergoedingen voor huisvesting. 

De nieuwe schikkingen in zake vergoedingen voor huis 
vesting vervingen de bedragen, gebaseerd op de belang 
rijkheid der localitelten, door bedragen berekend in ver 
gelijking met de toegekende wedden. Er werd inderdaad 
vastgesteld dat in vele gevallen de huur niet steeds over 
eenstemde met de belangrijkheid der localiteiten. Daar 
door was de huur in de localiteiten van de 3'1• categorie 
soms even hoog als de huur der localiteiten van 1 •'• cate 
gode. 

Dientengevolge werden de bedragen van : 

4 .800 frank voor de localiteiten van J •"' categor.ie, 
3.600 frank voor 'de localiteiten van 2110 categorie, 
2.400 frank voor de locahteiten van 3•1•• categorie, 

vervangen door de volgende bedragen : 

6.480 frank voor de adjudanten, 
5.760 frank voor de keuronderofhcleren. 
5.040 frank voor de wachtmeesters, 
4.680 frank voor de brigadiers en rijkswachters. 

Deze nieuwe reglementering brengt een verhoging der 
uitgaven met zich ten bedrage van 9.617.000 frank. 

3. ,_ POLITIEK IN ZAKE 
DE WERKINGSUITGAVEN. 
(Verhoging: 6.454.000 frank.) 

Het in deze zaak vooropgesteld doel was overal bezui 
nigingen te verwezenlijken. 

Te dien einde: 
a) werd er enkel toegelaten rekening te houden met de 

noodwendigheden voortvloeiend uit een normale werking 
van het Korps. Alle vermeerderingen voor verhoogde acti 
viteit, voortspruitend uit gebeurlijke uitzonderlijke gebeur 
tenissen, werden uitgesloten. 

b) werden de vernieuwingsuitgaven slechts weerhouden 
wanneer zij beantwoorden aan onvermijdelijke noodwen 
digheden; 

cette fin ainsi que ceux destinés aux travaux d'entretien 
figurent au budget extraordinaire de ce Département. 
Il appartient au Département de la Défense Nationale de 

prévoir d'une part les crédits nécessaires à l'entretien locatif 
et au renouvellement des installations, immeubles par destl 
nation, et d'autre part ceux relatifs aux indemnités à allouer 
aux membres du personnel subalterne auxquels un logement 
ne peut être fourni par l'Etat. 

Les dépenses relatives à l'entretien locatif et au renou 
vellement des installations, immeubles par destination, 
entrent dans les dépenses de fonctionnement. Je signale 
en passant qu'elles s'élèvent à: 

8.000.000 de francs pour l'entretien locatif. 
300.000 francs pour les renouvellements. 

La somme de 8.000.000 de francs doit être mise en regard 
du nombre de bâtiments à entretenir. Ceux-ci s'élèvent à 
environ 2.0'10. La moyenne de la somme affectée à chaque 
immeuble est de 4.000 francs par an. 

La somme de 300.000 francs est essentiellement destinée 
au renouvellement d'installations d'éclairage qu'il est ur 
gent de remplacer. 

Les indemnités de logement. 

Les nouvelles dispositions en matière d'indemnités de 
logement ont substitué aux taux basés sur l'importance 
des localités des taux calculés en fonction des traitements 
alloués. Il a été constaté, en effet, que dans de nombreux 
cas, les loyers n'étaient pas toujours en rapport avec 
l'importance des localités. C'est ainsi que dans des localités 
classées en 3""" catégorie les loyers étaient parfois aussi 
élevés que ceux pratiqués dans les localités de l '" caté 
gorie. 

Dès lors, les taux de : 

4.800 francs pour les localités de l.'° catégorie, 
3.600 francs pour les localités de 2"'0 catégorie, 
2.400 francs pour les localités de 3m• catégorie, 

ont été remplacés par les taux suivants : 

6.480 francs pour les adjudants, 
5.760 francs pour les sous-officiers d'élite, 
5.040 francs pour les maréchaux de logis, 
4.680 francs pour les brigadiers et gendarmes. 

Cette nouvelle réglementation entraine une augmentation 
de dépenses de 9.617.000 francs. 

3. ,_ POLITIQUE EN MATIERE DE DEPENSES 
DE FONCTIONNEMENT. 

(Augmentation: 6.454.000 Irancs.) 

L'objectif poursuivi en cette matière a été de réaliser 
partout des économies .. 

A cette fin: 

a) il n'a été permis de tenir compte que des nécessités 
résultant d'un fonctionnement normal du Corps. Toutes 
majorations pour activité accrue résultant d'événements 
exceptionnels éventuels, ont été exclues; 

b) les dépenses de renouvellement n'ont été retenues 
que si elles répondaient à des nécessités inéluctables; 
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c) werden allerhande benodigdheden en voornamelijk de 
benodigdheden in benzine en opleidingsmunitie opgesteld 
in een geest van stricte bezu[niging. 

De voornaamste posten van deze werkingsuitgaven be 
treffen : 

- de uitgaven voor onderhoud en uitrusting, die met 
2.865.000 frank verminderd werden; 
- de uitgaven voor vervoer. waar een vermeerdering 

van 5.000.000 frank vastgesteld wordt. 

Er moet aangestipt worden dat : 

a) de voorziene hoeveelheid benzine tot het strict nood 
zakelijke vermlnderd werd; 

b) de verhoging van de taks op de benzine in de totale 
verhoging tussenkomt voor 2.092.000 frank; 

c) 132 jeeps en 124 moto's progressief in dienst zullen 
gesteld worden in de territoriale eenheden. 

d} de uitgaven voor onderhoud, banden inbegrepen. per 
transportvoertuig, slechts ongeveer 5.500 frank per jaar 
bedragen; 

eJ de verplaatsingsuitgaven, waar de netto-verhoging 
2.390.000 frank bedraagt. 

Deze verhoging vloeit vooral voort uit het in werking 
stellen van een nieuw vergoedingsregime der opdrachten, 
beter aangepast aan de dienstnoodwendigheden. 

4. - POLITIEK IN ZAKE UITGAVEN 
VAN EERSTE UITRUSTING. 

Hier is ene vermindering van 14.059.000 frank. 

Om slechts de onontbeerlijke aankopen te verwezen 
lijken werd er beslist : 

a) al de aankopen die van geen vitaal belang zijn uit te 
stellen; 

b) het aanleggen van oorlogsreserves evenredig te ver 
delen. 

Diensvolgens, dekken de kredieten ingeschreven op 
artikel 18 van het ontwerp slechts de onvermijdelijke 
benodigdheden. 

* * * 

De meerderheid van uwe Commissie heeft. onder voor 
behoud van het verder nazien van sommige voorgelegde 
gegevens, hare instemming met die politiek betuigd, daar 
deze er toe strekt de uitqaven te herleiden tot het strikte 
minimum dat verenigbaar is met de uitvoering van de nor 
male opdrachten van de Rijkswacht. 

Doch zij staat ook, zoals de heer Minister van Lands 
verdediging, op het standpunt dat dit Korps moet beko 
men al wat nodig is om de belangrijke rol welke het in 
het land en in het leger werd aangewezen, op waardige 
wijze te kunnen vervullen. 

Daarom dan ook gaat zij akkoord met de voorziene 
aanwervingen en met de voorgenomen verbetering van de 
stoffelijke toestand van de leden van het personeel. 
Zij nam, met genoegen, akte van de indiening bij de 

Senaat van een wetsontwerp dat, eindelijk, het rechtsstatuut 
van de Rijkswacht vaststelt en van een wetsontwerp dat 
het statuut van het laqer personeel van dat Korps bepaalt. 
Ten gepaste tijde, zal zij U. hierover, haar advies laten 

kennen. 
* 1: t 

c) les besoins de toute espèce et notamment les besoins 
en essence et en munitions d'entrainement ont été établis 
dans un esprit de stricte économie. 

Les postes les plus importants de ces dépenses de fonc 
tionnement sont relatifs : 

- aux dépenses d'entretien et d'équipement qui accu 
sent une réduction de 2.865.000 francs; 
- aux dépenses de ·charroi où l'on note une augmenta 

tion de 5.000.000 de francs. 

Il y a lieu de noter que : 

a) les quantités d'essence prévues ont été réduites au 
strict nécessaire; 

b) l'augmentation de la taxe sur les essences intervient 
dans l'augmentation totale à concurrence de 2.092.000 fr. 

c) 132 jeeps et 121 motos sont mises progressivement 
en service dans les unités territoriales; 
d} les dépenses d'entretien y compris les pneumatiques 

ne s'élèvent. par véhicule, qu'à environ 5.500 francs par an; 

e) aux dépenses de déplacements, où l'augmentation 
nette s'élève à 2.390.000 francs. 

Cette augmentation résulte: en ordre principal de la mise 
en vigueur d'un nouveau régime d'indemnisation des mis 
sions mieux adapté aux nécessités du service. 

4. - POLITIQUE EN CE QUI CONCERNE 
LES DEPENSES DE PREMIER EQUIPEMENT. 

Ici, nous trouvons une diminution de 11.059.000 francs. 

Afin de réaliser les achats absolument indispensables, 
il a été décidé : 

a) de remettre à plus tard les achats ne présentant pas 
un intérêt vital; 

b) de répartir proportionnellement la constitution des 
réserves de guerre. 

Ainsi, les crédits inscrits à l'article 18 du projet ne 
couvrent que les besoins inévitables. 

* * * 

La majorité de votre Commission, sous réserve d'un 
examen plus approfondi de certaines données fournies, a 
marqué son accord avec cette politique, celle-ci visant à 
réduire les dépenses au strict minimum conciliable avec 
l'exécution des missions normales de la Gendarmerie. 

Mais, tout comme M. le Ministre de la Défense Na 
tionale, elle estime que ce corps d'élite dolt obtenir tout ce 
qui lui est nécessaire pour pouvoir remplir dignement le 
rôle: lui confié dans le Pays et à l' Armée. 

C'est pourquoi. elle approuve les recrutements envisa 
gés ainsi que les améliorations de la situation matérielle des 
membres du personnel. 
C'est avec satisfaction, qu'elle a pris acte du dépôt, sur 

le bureau du Sénat d'un projet de loi établissant le statut 
juridique de la Gendarmerie: et un projet de loi portant 
statut du personnel subalterne de la Gendarmerie. 

Elle vous fera part de son avis à ce sujet en temps 
opportun. ,. .• * 
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De bespreking waarvan sommige posten van de begro 
ting bijzonderlijk het voorwerp waren, kunnen wij best 
samenvatten . met de vragen die werden gesteld met de 
antwoorden die door de heer Minister van Landsverdedi 
ging er werden op gegeven, hierna, voor te leggen, na ze, 
naar de aard van hun voorwerp, te hebben gerangschikt. 

Eens te meer werd er geklaagd over de taaltoestanden 
in de Rijkswacht. 
Er valt, echter, aan te merken dat deze aan het onder 

zoek zijn onderworpen van de « Gemengde Commissie 
belast met de studie van het taalprobleem dat zich stelt 
in de schoot van de strijdkrachten » en dat ingewonnen 
inlichtingen ons toelaten mede te delen dat die Commissie, 
binnen enkele weken, hare besluiten zal kunnen bekend 
maken. Wij menen dan ook er, in dit verslag, niet te 
moeten op aandringen, tenzij om de heer Minister van 
Landsverdediging aan te zetten, inmiddels, de bestaande 
aangeklaagde toestand niet te verergeren maar wel te 
verbeteren bij de benoemingen en bevorderingen in het 
officierenkader van bedoeld Korps. 

VRAGEN EN ANTWOORDEN. 

I. - WERVING BIJ DE RIJKSWACHT. 

VR,\I\G N' J: 

Zou het niet mogelijk zijn tot de werving bij de rijkswacht de jonge 
lingen toc te laten hoven de 25 jaar en die van militaire dienst werden 
vrijgesteld in gevolge de oude dicnstplichtwct ? 

ANTWOORD: 

Het feit dat ongehuwde kandidaat-rijkswachters van militaire dienst 
werden vrijgesteld, bij toepassing van de schikkingen van de oude 
dienstplichtwet, kan geen verandering aan de gestelde ouderdomsgrens 
voor de opneming bij de rijkswacht rechtvaardigen. 

Er valt inderdaad op te merken dat de betrokkenen alle gelegenheid 
geboden werd vóór de ouderdom van 25 jaar (30 jaar voor hen die 
prioriteitsrechten kunnen doen gelden) bij de rijkswacht dienst te 
nemen. 
Er dient overigens rekening gehouden met het feit. niet alleen dat zij 

geen militair onderricht genoten hebben, doch tevens dat de andere 
kandidaten reeds hetzij 12, hetzij 21 maanden in dienst gestaan hebben 
van het land. 

VR,\AG N' 2: 

li heeft laten weten dat. overcenkorustlq de vigerende onderrichtin 
gen over de werving bij de rijkswacht, de ongehuwde kandidaten die 
geen actieve militaire dienst kunnen doen gelden, niet meer boven de 
ouderdom van 25 jaar bij de rijkswacht kunnen opgenomen worrlcn. 
Deze maximumoudcrdom wordt nochtans met 5 jaar verhoogd voor 
zekere cateqoricën clic prioriteitsrechten kunnen doen gelden. 
Oit is het woordelijk afschrift van een antwoord n' ADG/H/5332. 
Wij zouden U dank weten deze kwestie te willen herzien, want U 

straft jonge lieden die onder andere genieten van de dicnstplichtwct: 
en in 't bijzonder diegenen die uitstel kregen als steun van weduwen 
of familie. . 
Op ogenblikken waarop de werving te kort schiet kunt li misschien 

daar enige manschappen vinden 0111 de leemten aan te vullen. 

AN1'\VOORD: 

Het feit dat jonge lieden, om morele redenen, vrijstl'lling van 
militaire dienst genoten, rechtvaardigt geen verandering aan de ouder 
domsgrens voor hun opneming bij de rijkswacht. Er valt inderdaad 
op te merken dat aan deze jongelingen alle gelegenheid qcbodcn werd 
vóór de ouderdom van 25 jaar (30 voor hen die prioriteitsrechten kun 
nen doen gelden) dienst te nemen. 

Er dient overigens rckcnlnq gehouden met het feit, niet alleen dat zij 
geen militair onderricht genoten hebben, doch tevens dat de andere 
kandidaten reeds hetzij 12, hetzij 21 maanden in dienst gcst1Jan hebben 
van het land. 

V!V\,\G N' 3: 

Waarom is cr voor de werving van de rijkswacht een propaganda 
vereist die 10.000 frank aan de Schatkist qnat kosten op een ogenblik 
waarop cr ticuduizcnclcn werklozen zijn in het land en evenveel jonge- 

La discussion consacrée à certains postes du budget 
ne pourrait être mieux résumée qu'en reproduisant, classées 
ci-après dans l'ordre de leur objet, les questions que certains 
membres ont estimé devoir poser ainsi que les réponses 
que M. le Ministre de la Défense Nationale s'est empressé 
de fournir. 

Une fois de plus, certains membres se sont plaints de la 
situation linguistique ä la Gendarmerie. 

Il convient, toutefois, de remarquer que cette question 
est actuellement soumise à l'examen de la « Commission 
Mixte chargée de l'étude du problème linguistique qui se 
pose au sein des Forces Armées», et que d'après des ren 
seignernents puisés à bonne source. cette Commission 
pourra faire connaitre ses conclusions dans quelques 
semaines. C'est pourquoi nous estimons ne pas devoir 
insister sur ce point dans ce rapport. Mais, d'autre part. 
nous croyons devoir engager M. le Ministre de la Défense 
Nationale à ne pas aggraver, entretemps, la situation dont 
il s'agit, mais, au contraire. à l'améliorer â la faveur des 
nominations et promotions dans le cadre des officiers du 
Corps en question. 

QUESTIONS ET REPONSES. 

1. - RECRUTEMENT DE LA GENDARMERIE. 

QUf.STlON N" 1 : 

Ne serait-il pas possible d'admettre au recrutement i, l;, !JCndar 
rncric, au delà de rägc de 25 ans. des jeunes gens qui ont été libérés 
du service militaire en vertu de lancienne lol sur la milice. le recrute 
ment et les obligations de service r 

RF.PONSF.: 

Le fait que des candidats gendarmes célibataires ont •'le dispensés 
du service militaire, par application des dispositions de l'anclcnnc loi 
sur la milice, Ic recrutement et les obliqations de service. ne peut 
justifier une modification de la limite d:\gc fi~éc pour leur admission 
à la gendarmerie. 

Il est i1 remarquer. en effet, que les intéressés ont eu tout loisir dl" 
s'engager â la qcndarrncrie avant d'avoir atteint rägc de 25 ans ( 30 ans 
pour les prioritaires). 

Il convient, par ailleurs, de tenir compte non seulement de cc q111.• 
les intéressés n'ont pas reçu dinstruction militaire. mais encore d,· c.: 
que les autres candidats ont dt'ji, accompli soit 12. soit 21 mois au 
serviet' du pays. 

Qlll,STION N'" 2. 

Vous avez fait savoir que. conformément aux instructions actuelle 
ment en vigueur sur Ic recrutement â la gendarmerie. les candidats 
célibataires qui n'ont pas de service- militaire actif â faire valoir. ne 
peuvent être autorisés il contracter un cn~agcm,mt à cc corps après 
avoir atteint I'áqe de 25 ans. Cette limite cràgc est toutefois relevée 
de 5 ans pour certaines catégories de prtorttalrcs. 
C'est la copie textuelle de votre réponse n" ADG/H/5332. 
Nous vous saurions gré de vouloir réexaminer cette question, car 

vous punisxr z des jeunes gens qui sont notamment les bénéficiaires 
de la loi de milice. principalement des bénéficiaires cil' sursis comme 
soutiens de veuve ou de [amillc. 
Dans les moments où le recrutement est clt'ficitaire, peut-être trou 

veriez-vous là quelques unités pour combler les vides? 

R(,PONSE: 

Le foit que des jeunes gens ont bénéficié, pour cause morale, de 
la dispense du service militaire ne peut [ustifter une modification de 
la limite d'âge fixée pour leur admission ,; la gendarmerie. li est à 
remarquer. en effet. que ces jeunes gens ont eu tout loisir de s'engager 
avant d'avoir atteint !"fige de 25 ans (30 ans pour Jes prlorltaires}. 

Il convient, par ailleurs, de tenir compte non seulement de ce que 
les intéressés n'ont pas reçu d'instruction militaire, mais encore de 
cc que les autres candidats ont déjà accompli soit ! 2, soit 21 mois 
,,u service du pays. 

QUt;HION N° J. 

l\ un moment où, dans Ic pays. des dizaines de rnilicrs de chômeurs 
et autant de [cuucs gens ayant fini leurs études ne trouvent pas 
d'emploi parce que Ic Secrétariat Permanent du Recrutement ni la 
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lui die bij het einde van hun studies geen betrekking vinden omdat 
het Vast Wervingssecretariaat. noch de Natlonale Maatschappij van 
de Belqtsche Spoorwegen. enz ... nog personeel aanwerven. 

De tijd is nog niet zover achter de rug toen de aanvragen ver de 
noodwendigheden overtroffen. en het was niet zeldzaam qeclassccrde 
kandidaten. na de medische en wetenschappelijke examens. jaren te 
zien wachten alvorens ingelijfd te worden. 
Die afzijdigheid van de jongelingen om in de rijkswacht een loop 

baan te maken moet onqctwljfcld een oorzaak hebben. 
Grnag vernamen wij uw advies desbetreffend en moest dit, zoals 

wordt beweerd. de aanwezigheid van een personaliteit zijn aan het 
hoofd van het korps. dan vragen wij U wat LI gaat doen om die toe 
stand te vc rhclpen. 

Axrwoono : 

Het is nodig propaganda te maken om de vervanging te verzekeren 
van het personeel dat de dienst verlaat en om geleidelijk het effectief 
van de rijkswacht te brenqen op het aantal van 11.850 voorzien door 
het Besluit van 15 Juni 1949. Er bieden zich candldaten aan. maar men 
moet rekening houden met het feit dat cr enkel gemiddeld 25 candi 
daten aangenomen worden op 100. De anderen worden afgewezen 
hetzij om lichamelijke of intellectuele ongeschiktheid, hetzij wegens 
redenen van eerbaarheid of moraliteit. hetzij omdat zij de maximum 
leeftijdsgrens overschreden hebben. 

Het is trouwens in het belang zcl] van al de jongelingen. op zoek 
naar een betrekking. dat dl.' toekomstmogelijkheden die de rijkswacht 
hen biedt op een grote schaal bekend gemaakt worden. 

Een zeker aantal kandidaten werden niet tot de werving toegelaten 
omdat zekere leden van hun· familie aangezien worden als in gebreke 
gebleven op gebied van burgerzin. 
Oient aan deze regels geen verzachting aangebracht ? 

J\NTWOO!lD: 

Elke kandidatuur wordt onderzocht in verband met. de ge-stelde 
voorwaarden tot opneming hij de rijkswacht. Deze vermelden namelijk 
dat de kandidaat tot een deftig en goed befaamd midden moet behoren. 
Het foit dat een lid van de familie van een kandidaat wordt aanzien 
als inciviek houdt niet in dat voormelde voorwaarde niet is vervuld. 
De kandidatuur van betrokkene wordt daarom niet ipso facto qcwcl 
g.-rd. 

VrtAAG N' 5: 

Een tamelijk groot aantal kandidaat-rijkswachters worden verwijderd 
vóór hun inlijving; dit litai de indruk dat juist dic qcncn van de wer 
ving worden verwijderd wier kandidatuur door een Parlementslid 
wc-rd aanbevolen. Is dit werkelijk zo? 

ÄNT\\'OORD: 

Alle kandidaat-rijkswachters die de gestelde voorwaarden vervullen, 
worden bij de rijkswacht opgenomen. 

II. - EFFECTIEVEN. 

VRAAG N' 1: 

a) Welk is het c-lfccticf van het mobiel legioen J 
b} Effectief van ,k mobiele qrocpcn afgericht voor de strijd tegen 

Iuchtlandinqstroepcn l 
c) Zijn cr rcscrvcn voorzien om in oorloqstijd het mobiel legioen 

en de mobiele qrocpcn te bevoorraden? Belangrijkheid van deze rcser 
ven. 
d) Wanneer men het cffcctid afrekent dat voorbehouden i~ voor de 

strljd tegen luchtlandinqstrocpcn. welk is het cffocticl waarover men 
in mohilisatietijd kan beschikken om de normnlc zendingen voor de 
vciliqheid van het grondgebied te verzekeren ? 

c) Hoeveel manschappen zijn in de rijkswachtrcscr vc ingeschreven? 

f) Zijn cr wapens. uitrustinqen en huisvcstinq voorzien voor de 
rijkswachtreserve? 
g) 1s men cr zeker van dat degenen die in de rijkswachtreserve 

zijn ingeschreven alle qewcnstc waarhorqcn bieden op gebied van 
zedelijkheid, vaderlandsliefde en civisme? 

ANTWOORD: 

n) Het effectief van het mobiel legioen : 1.551 offlcicrcn, onder 
offtcicrcn. brigadiers en rijkswachters. 

IJ) 1 mobiele groepen, hetzij : 513 officieren, ondcrofflctcrcn, briça 
dicrs en rijkswachters X 4. 
c) Ja. de effectieven van de School, hetzij 580 officieren, onder 

officieren. brigadier., en riikswacbtcrs. 

Société Nationale des Chemins de Per Belges. etc .• ne recrutent plus. 
pourquoi le recrutement pour le corps de la gendarmerie nècessite-t-il 
une propagande qul coûtera au Trésor la somme de l0.000 francs ? 

Le temps n'est pas tellement éloigné oü les demandes dépassaient 
de tres loin les besoins. et il n' etait pas rare de voir des candidats 
classés après examens médical et scientifique. devoir attendre des 
années avant leur incorporation. 
Cette abstention de la part des jeunes gens à faire carrtèrc ä la 

gendarmerie doit avoir une cause, 
Nous voudrions connaitre votre avis à ce sujet, et si, comme on 

Ic prétend, c'est ù cause de la présence d'une personnalité à la tête du 
corps, nous vous demandons cc que vous allez faire pour remédier à 
cette situation ? 

RüONSE, 

Il est nécessaire dl.' faire de la propagande pour assurer Ic rempla 
cernent dl! personnel quittant Ic service et porter progressivement 
l'effectif de la Gendarmerie au chiffre de 11.850. prévu par l'arrêté du 
15 juin 1949. Il se présente des candidats. mais il faut tenir compte 
que. sur 100 candidats, 25 en moyenne sont seulement admis Les 
autres sont écartés soit pour inaptitude physique ou intellectuelle, soit 
pour raison d'honorabilité ou de moralité ou parce qu'ils ont dépassé 
la limite d'âge maximum. 

Il est d'ailleurs dans l'intérêt même de tous les jeunes gens' â la 
recherche d'un emploi d'assurer une large diffusion aux possibilités 
d'avenir que leur offre la Gendarmerie. 

QUESTION N" 4. 

Un certain nombre de candidats se voient écartés du recrutement 
parce que certains membres de leur famille sont considérés comme 
inciviques. 
N'y aurait-il pas des tempéraments à apporter aux régies actuelles? 

RÉPONSE: 

Toute candidature est examinée en fonction des condltlons fixées 
pour l'admission à la Gendarmerie. Celles-ci stipulent. notamment. que 
le candidat doit appartenir à un milieu honorable et bien noté, 
Le fait qu'un membre de la famille d'un candidat est considéré comme 
incivique n'implique nullement que la condition susdite ne se trouve 
pas remplie. La candidature de l'intéressé n'est donc pas rejetée ipso 
facto pour cette raison. 

QUESTION N" 5. 

Un assez qrand nombre de candidats à la Gendarmerie sont éliminés 
avant leur incorporation; il reste l'impression que cc sont précisément 
ceux dont la candidature a été recommandée par un membre du Par 
lement qui se voient écartés du recrutement. En est-il réellement ainsi? 

Rf..PONSE: 

Pour autant qu'il réunisse les conditions exigées, tout candidat 
gendarme est admis à l'engagement. 

U. - EFFECTIFS. 

QUESTION N° J. 

a) Quel est l'effectif de la Légion mobile? 
b) Effectifs des Groupes mobiles entrainés pour la lutte antlpara 

chutistcs ? 
c) A-t-on prévu des réserves pour alimenter en temps de guerre la 

Légion mobile et les Groupes mobiles ? Importance de ces réserves ? 

cl) Déduction faite des effectifs réservés à l'action anti-para, quelles 
seront les dipombllités pour assurer en temps de mobilisation les mis 
sions normales de sécurité du territotre 7 

. c) Combien d'hommes sont inscrits dans les réserves de la Gendar- 
merie 7 · 
f) Y a-t-il des armes, des équipements, des logements prévus pour 

Ic personnel de la réserve de la Gendarmerie] 
g) Est-on certain que les inscrits dans la réserve de la Gendar 

merie offrent 1.-s garanties morales, patriotiques et civiques voulues 1 

Rf,PONSE: 

a) Effrctil de la Légion mobile : 1.551 officiers, sous-officiers, bri 
gadiers et gendarmes. 
b) 4 groupes mobiles. soit ; 513 officiers, sous-officiers, brigadiers 

et gendarmes X 4. 
c) Oui, les effectifs de l'Ecole, soit : 580 officiers, sous-officiers, brl 

qadicrs et qendarrncs. 
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cl) Geen enkel clfcclicf is uitshutend voorbehouden voor de strijd 
11:9,·u Iucbrlandinqstroepen. 

ln moblhsatletljd, verzekeren al de effecnevcn van de rijkswacht. 
de gewone zendingen voor de vcilighl'id van het Grondgebied. 

r:) ·1.720 manschappen. 
!) Ja. 
fi} Ja. individuele onderzoeken werden qcdaan. 

VRAAG N' 2: 

Zou de heer Minister mij de huidige toestand van de reorganisatie 
van de rijks\\'acht kunnen geven, en namelijk de hergroepering der 
hrlqades. 
Welke briqadcs werden tot op heden afgeschaft? 

ANTWOORO: 

a) De reorqarusatie van de rijkswacht is nog steeds in het stadium 
van studie op de staf van de rijkswacht. 
b) Tot op heden werden twee brigades afgeschaft bij gebrek aan 

kazernering: te weten die van W cmmcl en Jemappes. 

De post van Zeebrugge werd afgeschaft in het belang van de 
dienst, en tengevolge de oprichting van de havenbrigade Brugge. 

VRAAG N' 3: 

Hoeveel rijkswachters werden afgedankt omdat ze " slecht aanqe 
schreven .,. stonden 7 (voor 't afgelopen jaar). 

A!l.:'TWOOIIO: 

Geen enkel rijkswachter werd in 1952 afgedankt omdat hij ~ slecht 
aanqeschrevcn :., stond. 
Uit oorzaak van hun slecht gedrag en wijze van dienen werden 

in 1952. 6 leden uitgesloten. 10 dtcnstvcrblntcnlsscn verbroken, 
2 nieuwe dtenstvcrbintenisscn ge\,•cignd. 

UI. - TAALTOESTAND. 

VR,\,\G N' 1 : 

Men geve de taalstatistiekcn van de officieren en onderofficieren 
van de rijkswacht door te doen uitkomen het aantal rijkswachters : 

- van het Nederlands laalregime die in Wallonië dienst doen: 
- van het Franse taalreqlrne die in Vlaanderen dienst doen. 

ANTWOORD: 

A. - Officieren. 

- 189 officieren - waarvan 39 in 't Vlaams land dienst doen - 
hebben ·1 Frans als hoofdtaal qekozcn. Het past nochtans op te merken 
dat sommige onder hen van Vlaamse afkomst zijn. 
- 52 officieren - waarvan 6 in Wallonië dienst doen - hebben 

·1 Nederlands als hoofdtaal gekozen. 

B. - Onderofficieren. 

Aantal onclcrofficicren van de Nederlandse taalrol 
Aantal onderofficieren van de franse taalrol .... , . 

5.299 
5.394 

Bovendien zijn cr 717 tweetalige onderofficieren. 
Twee (2) onderofflcicrcn van cle Ncdcr landsc taalrol zijn. op aan 

vraaq. naar Waalse eenheden overgegaan ten einde zich in de kennis 
van de 2'1' Iandtaal te volmaken. 
Een ( 1) onderofficier van de Franse taalrol. werkelijk twcctallq. 

werd ingezet in de brigade St-Martens-Voeren. Vlaamse eenheid 
alwaar de kennis van de 2''' Iandtaal noodzakcltik is. 

Anderzijds wad een tweetalig Nederlands-Duits adjudant, mei prak 
tische kennis van het Frans, in het commando van de brigade Kalmis 
inqczct. Deze brlqadc. alhoewel officieel van het Franse taalstelsel, 
noodzaakt een perfecte drietalige in het commando. 

Hoeveel rijkswachters hebben. per taalstelsel. in 1951 en 1952 een 
nieuwe dicnsthcrncrninq aanqcvraaqd 1 

Hoeveel werden cr aanvaard? 
Hoeveel werden cr geweigerd? 
Voor ieder de redenen vermelden ? 

ANTWOORD: 

ln principe gaan de leden van de rijkswacht om de dril' jaar een 
nieuwe dtcnstvcrbtntcnis aan. 

c/J Aucun effectif n'est réservé exclusivement à l'action anti-para. 

En temps de mobilisation, tous les effectifs de la Gendarmerie assu- 
reront les missions normales· de sécurité du territoire. 

cJ 4.720 hommes, 
lJ Oui. 
g) Oui. des enquêtes individuelles ont été faites. 

QUESTION N° 2. 

M. Ic Ministre pourrait-il donner la situation actuelle de la réor 
ganisation de la Gendarmerie, et notamment le groupement des bri 
gades? 
Quelles sont les brigades supprimées à cc jour 7 

Ri;PONSE: 

a) La réorganisation. de Ia Gendarmerie en est toujours au stade 
des études à l'état-major de la Gendarmerie. 
b} A ce jour, deux brigades ont été supprimées en raison d'un 

manque de casernement approprié; cc sont celles de Wemmel et de 
Jemappes. 

Le poste de Zeebrugge a été supprimé dans l'intérêt du service et 
en raison de la création de la brigade maritime de Bruges. 

QUESTION N" 3. 

Combien de gendarmes ont été remerciés parce que << mal notés ,, 
( pour r année écoulée) 1 

RtPONSl\: 

Aucun gendarme n'a été remercié en 1952 parce que « mal noté ». 

En raison de leur mauvaise conduite et manière de servir, il y a eu. 
en 1952. 6 exclusions, JO résiliations d'engagement, 2 non-admissions 
au rcnqaqerncnt. 

III. - SITUATION LINGUISTJQUE. 

QUESTION N• 1. 

Veuillez donner les statistiques linguistiques des officiers et sous 
officiers de la Gendarmerie en faisant apparaitre Ic nombre de gen 
darmes: 

de régime linguistique flamand servant en reqions wallonnes; 
de régime linguistique français servant en régions flamandes. 

Ri'.PONSE: 

A. - Officiers. 

- 189 officiers - dont 39 servent en rcqions flamandes - ont 
choisi Ic français comme langue principale. Il convient toutefois de 
remarquer que certains d'entre eux sont d'origine flamande. 
- 52 officiers - dont 6 servent en régions wallonnes - ont choisi 

Ic flamand comme langue principale. 

B. - Sous-offtciers. 

Nombre de sous-officiers d'expression flamande . 
Nombre de sous-officiers d'expression française . 

5.299 
5.394 

En outre il y a 717 sous-officiers bilingues. 
Deux (2) sous-officiers d'expression flamande sont passés, à leur 

demande. dans des unités wallonnes afin d'y parfaire la connaissance 
de la deuxième langue. 

Un ( 1) sous-officier d'expression Irançalsc, mais bilingue de fait, 
est affecté à la brigade de Fouron St-Martin. unité d'expression fla 
mande où la connaissance de la 2" langue est nécessaire, 
D'autre part, un adjudant bilingue flamand-allemand, ayant une 

connaissance pratique du français. est affecté· au commandement de 
la brigade de La Calamine. Cette brigade, tout en étant officiellement 
du régime linguistique français, nécessite à son commandement un 
parfait trilingue. 

Quf.STION N" 2. 

Combien de gendarmes ont demandé il se rengager en 195 l et en 
1952, par régime linguistique? 
Combien furent admis ? 
Combien furent éliminés? 
Pour chacun cl' eux. les raisons? 

Rf,PONSE: 

En principe, les membres de ln Gendarmerie se rengagent tous les 
trois ans. 
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Al de rijkswachters wier dicnstverbimems of nieuwe dienstverbin 
tenis ten einde liep in de loop van de jaren 1951 en 1952. en die dit 
wensten. hebben een nieuwe dicnsrverbintcnis mogen aangaan behalve 
twee : één om geweigerd 1.- hebben de vcrplichringjm na te komen die 

_hij had aangeoaan tegenover een persoon d,..- door hem moeder moest 
worden; één ander wegens immoraliteit. 

l. School voor rijkswachtofridcren. 
Getal Nederlandse lesuren (per schooljaar). 
Getal Franse lesuren (per schooljaar). 

2. Geral Nederlandstalige leerkrachten (officieren). 
Getal Franstalige leerkrachten (officieren). 

3. Taalstelsel der voorltchtinqscursusscn tot het bekomen van de 
graad van majoor. 

4. Getal. per -raal, der offtcicren 

a) bij de hogere directie van de rijks,rncht: 
b) Adjuncten van de inspcctcur-9enrraal; 
c) bij de staf der rijkswacht. 

5. Getal. per taal. der hogere officieren in Vlaamse provincies en in 
Brabant? 
Hoeveel legden hun examen van majoor af in het Ncd('rland:1. 
hoeveel in het Frans? 

6. Getal Franstalige offidcr('n ! 
Getal Nederlandstalige officieren / 

7. Getal Nederlandsrallqe officieren en 11.-1.il Fra11slilli11c officieren. 
commandanten der escadrons v.111 het n,obid legiœn van Brussel, 

A~TWOORI): 

1. Overeenkomstig de schikklnqen van het K. B. van 6 October 1951 
betreffende d.- benoernlnq tot de graad van onderluitenant van de 
rijkswacht en dt mrlchtinq van de Appllcaneschool van de Rijks 
wacht. dient men. van 1952 af. te ondcrschetdcn : 

de vonnlnqscyclus die de ~andidaten voorbereidt lot het vxa 
men van onderluitenant langs het kader om; 
de Applicatieschool bestemd om de vorming van de leerlingen 
officîcrcn gekomen van de K. M. S. of uit hl.'t kader te vol 
maken. 

2. 11) Vorminqscyclus langs het kader 0111 : 

omvat een Franse en een Vlaamse afdeling. De cursussen 
worden in elke afdeling gegeven. Er worden zoveel lesuren 
in het Frans als in het Nederlands gegeven, hetzij 215 in 
elke afdeling. 
aantal tot nu toc aangeduide olllctcren-doccntcn 

Franstalige : 5. 
Vlaamstalige : 3. 

Er dient opgemerkt dat de sessie in het begin van December 
begonnen i~ en dat cr nog 4 cursussen zijn voor dewelke nog 
geen tit,ulari$sen aangeduid werden. 

b) Applicatieschool var1 de Rijksw.rcltt. 

Elke promotie 0111'-'at een Franse en een Nederlandse afdc 
ling. De cursussen worden in elke afdclinq in de taal van 
de afdeling gegeven. Er worden zoveel lesuren in het 
Frans als in het Nederlands gegeven. hetzij 410 in elke 
afdding. 

Aantal offtcicrcn-doccutcn 

Franstalige : 5. 
Vlaamstalrqe : ï. 

3. De inlormatickursus tot het bekomen van de graad v.111 majoor 
bij de rijkswacht wordt in de huidige kursus in 't Frans gegeven. 
Dit was ook het qcval bij de drie voorgaande sessies daar de 
kandidaten allemaal deze kursusscn in deze taal wensten Ic vol 
gen. 
Betrdfcnde de huidige sessie hoort het aan te stippen dat, de 
kandidaten op taalgebied zich als volgt indelen : 

Vier hebben een wondigc kennis van het Frans. 
Drie hebben een grondige kennis van beide talen. 

Bovendien slaaqdcn de vier eersten in de wettelijke proef over 
de kennis van de tweede taal tot het bekomen van d,· graild v,111 
majoor. 

Tous les gcnd.irmes dont l'engagement ou Ic rengagement venait ù 
exoiration dans le courant des années 1951 et 1952 el désireux de 
se· rengager ont été admis au rengagement, sauf deux: l'un pour avoir 
refusé de remplir les obligations contractées vrs-ä-vis d'une personne 
enceinte, de ses œuvres: l'autre. pour immoralité. 

Ouesnox N" 3 : 

1. Ecole d'officiers de gendarmerie ; 
Nombre d'heures de cours en néerlandais (par année scolaire) ? 
Nombre d'heures de cours en français (par année scolaire) ? 

2. Nombre de professeurs d'expression flamande (officiers) ? 
Nombre de professeurs d'expression française (officiers) ? 

3. Régime linguistique des cours d'information pour l'obtention du 
grade de major ? 

-¼. Nombre des officiers, par langue : 

,1) ä la direction supérieure de la gendarmcrk; 
b) adjoints à l'inspecteur général: 
c) à r état-major de la gendarmerie ? 

5. Nombre, par lanque, des officiers supérieurs dans les provinces 
flamandes et en Brabant. 
Combien ont passé l'examen <Ic major en néerlandais cl com 
bien en français ? 

6. Nombre d'officiers d'expression française? 
Nombre d'officiers d'expression flamande? 

ï. Nombre d'officiers d'expression flamande et nombre d'offtcrcrs 
d'expression française commandant les escadrons de la légion 
mobile de Bruxelles. 

1. Conformément aux dispositions de l'A. R. du 6 octobre 1951 
relatif ü la nomination au grade de sous-lieutenant de gendar 
merie el à l'organisation de l'Ecole dApplication de la gendar 
merie. il convient de distinguer ii partir de 1952 : 

Ic cycle de formation qui prépare les candidats à l'examen de 
sous-lieutenant par la voie du cadre; 
l'Ecole <l'Application destinée à compléter la formation des 
offictcrs-élèvcs issus de lE. R. M. ou du Cadre. 

2. ;,) Cycle de formation par la voie du cadre : 

comprend une division française et une division flamande, 
Les cours sont enseignés dans chaque division dans la lan 
gue de celle-ci. Il est donné autant d'heures de cours en 
français qu'en néerlandais. soit 215 dans chaque division; 
nombre d'officiers chargés de cours désignés jusqu'à pré 
sent : 

d'expression· française : 5. 
d'expression flamande : 3. 

Il est à remarquer que la session a débuté au commencement 
de décembre et qu'il y a encore .4 cours pour lesquels les titu 
laircs n'ont pas encore été désignés. 

b) Ecole cl'App/ication de la Gendarmerie: 

Chaque promotion comporte une division française et une 
division flamande. Les cours sont enseignés dans chaque 
division dans la langue de celle-ci. Il est donné autant 
d'heures de cours en français qu'en néerlandais, soit 1[0 
heures clans chaque division. 

Nombre d'officiers chargés de cours : 

d'expression française : 5. 
d'expression flamande : Ï. 

3. LL·s cours d'information pour l'obtention du uradc de major de 
qcndarmcric sont donnés en français à la session actuelle en cours. 
Il en a été de même pour les 3 sessions précédentes, parce que 
tous les candidats désiraient suivre des cours en cette langue. 

Au sujet de la présente session. il convient de remarquer que les 
candidats se répartissent comme suit, du point de vue linguistique: 

Quatre ont ia connaissance approfondie du Irancais. 
Trois ont la connaissance approfondie des deux langues. 

Au surplus, les quatre premiers ont satisfait à l'épreuve légale sur 
la connaissance dt' la second!" langue pour l'accession au grade 
de major. 
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4. a) De Hoye Directie van de Riikswacht. 

Grondige kennis van 't Frans. 
Kennis van 't Nederlands (wettelijke 

taalproef tot het bekomen van de 
graad van majoor). 

1 hoger officier 
2 lager officieren 

1 lag,~r officier 
Grondige kennis van 't Nederlands. 
Kennis van 't Frans [wettelijke taal 
proef lot het bekomen van de 
graad van majoor). 

b) Alyé•mcnc Inspectie viln ,fo /?ijkswacht. 

1 houer officier 
( Grondige kennis van 't Frans. 
( Kennis van 't Nederlands {wettelijke 
( taalproef tol het bekomen van de 
( graad van majoor). 

c) Sta[ van de RiikJwacht. 

4 hoger officieren 
1 lager officier 

hoger officier 
lager officier 

2 lager officieren 

1: lager officieren 

5. 11): 

1 opperofficier 
3 hoger officieren 

- l O hoger officieren 

Grondige kennis van 't Frans. 
Kennis van 't Nederlands (wettelijke 

taalproef lot het bekomen van de 
grnad van majoor). 

( Grondige kennis van de bride land, 
( talen. 

Grondige kennis van 't Nederlands. 
Kennis van 't Frans [wettelijke taal, 
proef tot het bekomen van de 
graad van majoor). 

Grondige kennis van 't Frans. 
Werkelijke kennis van 't Nederlands 

(wettelijke taalprocf tot het beko 
men van de graad van majoor). 

( Grondige kennis van de beide land- 
( talen. 

( 
( 
( 
( 

Grondige kennis van 't Frans. 
Kennis van 't Nederlands (wettelijke 

taalprocf tot het bekomen van de 
graad van majoor). 

Onder deze laatsten zijn sommigen van Vlaamse oorsprong. 

b) Onder deze: officieren hebben cr 12 gevraagd het vakcxamen 
tot het bekomen van de graad van majoor in ·1 Frans af te 
leggen, en twee in 't Nederlands. 

6. - 189 officieren hebben het Frans als hoofdtaal gekozen. 
Het past nochtans op te merken dat sommigen onder hen van 
Vlaamse oorsprong z.ijn. 
52 officieren. heb hen het Nederlands als hoofdtaal gekozen. 

7. De J 1 kapiteins, cskadronscommanoantcn in het mobiel legioen 
hebben het frans als hoofdtaal gekozen, 7 onder hen slaagden in 
de wettelijke taalprocf over Je kennis van de 2''' taal tot het 
bekomen van de graad van majoor 

VRA,\G N' 4: 

Welk i~. per taalrcqlmc, van 1949 tot nu, het aantal leerlingen in de 
school voor kandidaat-officieren ? 

ANTWOORD; 

1. Voor de periode gaandC" van 1949 tot op heden, dient cr. wat 
betreft de vorming van de officieren der rijkswacht, een onderscheid 
gemaakt tussen : 

a) lwt stelsel dat he.stond l'áór de tocpa~sino van het K. 8. van 

1. a) Direction supérieure de la Gendarmerie. 

Connaissance approfondie du 
français. 

Connaissance du néerlandais 
(épreuve linguistique légale 
pour r accession au grade de 
major). 

1 officier supérieur 
2 officiers subalternes 

b) lnspection générale de la Gcndamu:rie. 

Connatssauce approfondie du 
français, 

Connaissance du néerlandais 
( épreuve linguistique légale 
pour l'accession au grade de 
major). 

c) Etat-major de la Gendarmerie nationale. 

Connaissance approfondie du 
français. 

Connaissance du néerlandais 
[épreuve linguistique légale 
pour l'accession au grade de 
major). 

- 2 officiers subalternes 

- 1 officiers subalternes 

5. a): 

1 officier subalterne 

1 officier supérieur 

1 officiers supérieurs 
1 officier subalterne 

officier supérieur 
officier subalterne 

1 officier général 
3 officiers supérieurs 

Connaissance approfondie du 
néerlandais. 

Connaiss. du français [épreuve 
linguistique légale pour l'ac 
cession au grade de major). 

( Connaissance approfondie des 
( deux langues nationales. 

Connaissance approfondle du 
néerlandais. 

Connaiss. du français [épreuve 
linguistique légale pour I'ac 
cession au grade de major). 

Connmssancc approfondie du 
français. 

Connaissance effective du néer 
landais ( épreuve linguistique 
légale pour l'accession au 
grade de sous-lieutenant). 

6. 

- 10 officiers supérieurs 

Connaissance approfondie des 
deux langues nationales. 

Connaissance approfondie du 
français. 

Connaissance du néerlandais 
( épreuve linguistique légale 
pour l'accession au grade de 
major}. 

Parmi les derniers certains sont d'origine flamande. 

b) Parmi les officiers, 12 ont demandé â subir l'épreuve profes 
sionnelle pour l'accession au grade de major en français et 
deux. en néerlandais. 

189 officiers ont choisi Ic français comme langue principale, 
Il convient toutefois de remarquer que certains d'entre eux 
sont d'origine flamande, 
52 officiers ont choisi Ic néerlandais comme langue principale. 

7. Les 11 capitaines commandant d'escadron à la Légion Mobile 
ont choisi le français comme langue principale; 7 d'entre eux ont 
satisfait â l'épreuve linguistique lrgalc sur la connaissance de la 
seconde langue pour I' accession au grade <le major. 

QUf.STION N° i : 

Quel est, par regime linguistique, Ic nombre d'élèves à l'Ecole des 
candidats officiers de 1919 à cc jour? 

R!!PONSI!: 

1. Pour la période allant de 1949 à ce jour, il convient de faire, 
en cc qui concerne la formation des officiers de la Gendarmerie, la 
distinction entre : 

a) k régime existant ai•ant· la mise en applicatlon de l'A. R. du 
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6 October 1951, en volgens hetwelk de candidatcn gevormd werden 
door de School voor Officieren van de Rijkswacht; 

b) het stelsel dat in 1952 van toepassing werd gebracht door dit 
zelfde besluit en dat, het onderscheid maakt tussen : 

aa) de vormingscyclus die de candtdaten voorbereidt tot het 
examen langs het kader om; 
bb) de Applicatieschool die bestemd is om de vorming van de 

leerlingen-officieren, gekomen van de K, M. S, of uit het kader, 
te volmaken. ' 

2. Hieronder, per taalstelsel, het aantal candldaat-offtcteren die aan 
vaard werden : 

a) stelsel dat bestond vóór de toepassing van het K, B, .van 6 Octo 
ber 1951 (School voor officieren van de Rijkswacht). 

6 octobre 195 L et en vertu duquel les candidats étaient formés par 
l'Ecole des officiers de Gendarmerie; 

b) le régime créé en 1952 par la mise en application du même arrêté 
et qui comporte la distinction entre : 

tui] le cycle de formation préparant les candidats à l'examen 
par la voie du cadre; 
bb) l'Ecole d'appllcation destinée á compléter la formation des 

officiers-élèves issus de l'E, R. M. ou du cadre. 

2, Ci-dessous. par régime linguistique, le' nombre des candidats offi 
ciers qui ont été admis : 

a) régime existant avant la mise en application de rA. R. du 6 oc 
tobre 1951 (Ecole d'officiers de Gendarmerie): 

Frans Nederlands Français Néerlandais 
-- - - - 

Sessie 1947-1949 ... JO 8 Session 1947-1919 ............ .,. 10 8 
Sessie 1948-1950 .. , 8 3 Session 1948-1950 ......... , ..... 8 3 
Sessie 1949-1951.,, 8 J Session 1949-195 L. .. . .. . .. . .. . s 3 
Sessie 1950-1952 ... , .... , 9 5 Session 1950-1952 ............... 9 5 

-- -- -- -- 
Totaal 35 19 Total ... , ..... 35 19 

b) huidig stelsel ( toepassing van het K. B, van 6 Octobcr 1951) : 

aa) vormingscyclus langs het kader om 

b) régime actuel (application de l'A. _R. du 6 octobre 1951): 

ea) cycle de formation par la voie du cadre : 

Frans 

Sessie 1952 6 

Nederlands 

2 

bb} Applicatieschool der officieren van de Rijkswacht 

Frans Nederlands 

Session 1952 .. , , .. , .. 

Français Néerlandais 

6 2 

bb} Ecole d'application des officiers de Gendarmerlc : 

Français Nécrlaodai:; 

Sessie 1952-1953.. ,,. .. , 10 2 Session 1952-1953 .. , . 10 2 

Er dient aangestipt dat cr thans aan de Koninklijke Militaire School 
candidaat-officicren van de Rijkswacht zijn die, in de loop van de 
komende jaren, de Applicatieschool van de Rijkswacht, op volgende 
wijze, zullen bevoorraden : 

Frans Nederlands Français Néerlandais - - - - 
Sessie 1953-1954... 4 4 Session 1953-195-1.. ............ , 4 4 
Sessie 1954-1955 ... 5 5 Session 1954-1955 ............... 5 5 
Sessie 1955-1956,,. 3 7 Session 1955-1956 ............... J 7 

VRAAG N' 5: 

Hoeveel rijkswachters per taalrol, hebben de rijkswacht in 1952. 
vroegtijdig verlaten : 

a) vóór 20 jaar dienst? 
b) tussen 20 jaar dienst en de ouderdomsgrens? 

Voor elk van hen. de oorzaken aanduiden: 

- ongeschiktheid tot de dienst; 
- ingevolge het recht hem door de wet toegekend. 

ANTWOORD:. 

ln de loop van het jaar 1952 hebben 258 rijkswachters het korps 
vroegtijdig verlaten. 
Dit getal is als volqt onderverdeeld: 

a) Rijkswachters met minder dan 20 jaar dienst 

Gcpcnsionnccrdc : 

A noter qu'il y a actuellement à l'Ecole Royale Militaire des can 
didats officiers de Gendarmerie qui. pour les années à venir, alimen 
teront l'Ecole d'Application de Gendarmerie, dans fes proportions 
suivantes: 

QUESTION N" 5 : 

Combien de gendarmes, par régime linguistique, ont quitté prérna- 
turérnent en 1952: 

a} avant 20 ans de service ? 
b) entre 20 ans de service et la limite d'áqe ? 

Pour chacun d'eux. indiquer les causes: 

inaptitude pour le service: 
en vertu du droit que lui confère la loi. 

RÉPONSE: 

Dans le courant <le l'année 1952, deux cent cinquante-huit (258) 
\Jcndarmes ont quitté le Corps prématurément. 
Cc· chiffre se décompose comme suit : 

a) Gendarmes ayant moins de 20 ans de service 

P~11$ionnë-s : 

Ri [kswuchtcrs 
de dienst . .. , .. 
Rijkswachters 

tot de dienst ... 

van de Franse taalrol onqcschtkt bevonden tot 
.......................... '" , . 
van de Vlaamse taalrol ongeschikt bevonden 

Gereformeerde (militairen met minder dan 10 jaar dienst) : 

Rijkswachters van de Franse taalrol , . 
Rijkswachters van de Vlaamse taalrol. ,,. 

Op aanvraag met onbepnnkl verlof yczonclcn 

Rijkswachters van dr. Franse taalrol ... 
Rijkswachters van de Vlaamse taalrol , .. 

lO 

s 

2 
6 

35 
33 

Gendarmes d'expression française reconnus inaptes au service 

Gendarmes d'expression flamande reconnus inaptes au service 

Réformé.~ (militaires ayant moins de 10 ans de service) : 

Gendarmes d'expression française , . 
Gendarmes d'expression Ilarnande . 

Envoyés 1111 congé il/imité sur dcmendc: 

Gcnd~nncs d'expression française 
Gendarmes d'expression flamande ,., 

10 

5 

2 
6 

35 
33 
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Vcrbrcki11g vart dienstverbintenis of 11iwœc dicnstverbintcnls: 1 Résiliation cl'engagcme11t 011 de rcrtgagcmcnt: 

Rijkswachters van de Franse taalrol , . 
Rijkswachters van de Vlaamse taalrol.. . 

IVciycr.'ny tot nieuwe dicnstvcrbintcnis : 

Rijkswachters van de Franse taalrol ... 
Rijkswachters van de Vlaamse taalrol..; 

Uit het korps uitgesloten : 

Rijkswachters van de Franse taalrol ... 
Rijkswachters van de Vlaamse taalrol.. .... 

Nam 't lcqcr ovcr/JC!filWI : 

Rijkswachters van de Franse taalrol ... 
Rijkswachters van de Vlaamse- taalrol,.. 

8 
2 

5 
! 

b) Rijkswachters met meer dan 20 jaar dienst 
doch die de ouderdomsgrens niet hebben bereikt : 

Gcpcnstonnccrdc : 

Rijkswachters van de Franse taalrol ongeschikt verklaard tot 
de dienst ., . . . .. . 38 

Rijkswachters van de Vlaamse taalrol ongeschikt verklaard tot 
de dienst . . . . ,, . . . ,. . . ., . ,. . . . ,. . . . . . . . . . . . . . . ., . . . . . . . . . 18 

Rijkswachters van de Franse taalrol gepensionncerd ingevolge 
het recht hen door de wet toegestaan ., . . . . . ,. . . . . . . . ., . . . . . . .. . 53 

Rijkswachters van de Vlaamse taalrol qcpcnsionneerd ingevolge 
het recht hen door de wet toeqcstaan . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. . . . 38 

IV. - WEDDE EN VERGOEDINGEN. 

VR/\1\G N' 1: 

Haard vergoeding. 

De haardvcrgocding wordt bij het l·C B. van 9 September 1952, 
Stestsbled van 21 dito, ncbrachr op : 

1° Adjudant l''• klasse . . . . ' . . . . . . - 6.'180 fr. 
2" Eerste opperwachtmeesters. opperwachtmeesters, eerste 

wachtmeesters 5.760 fr. 
3° Wachtmeesters ...... ... ,., ...... 5.040 fr. 
4'' Brigadiers en Rijkswad,tcrs 4.680 Ir. 

1·•·· opmcrkirtff : ln alle tijden WiJS de haardvcr qocdinq dezelfde voor 
heel het lager personeel welke ook hun graad was. Nochtans was cr 
een verschil naarqclanq het ging over een grote. middelmatige of 
kleine verblijfplaats. die in drie katcqoriccn werden ingedeeld 

a) Brusscbc agglomeratie: 
l,) Agglomeratie van Antwerpen. Lurk. Charleroi en Gent; 
c) Gemeenten clic geen deel uitmaakten van <l) noch van b), 

2"'' opmcrkiny : Oc wet van 28 Juni 1899 heeft nooit onderscheid 
qcrnaakt tussen grhuiwcstc gehuwde Rijkswachters, en de Staat, door 
de Minister van Openbare Werken vcrtcqcnwoordiqd, is steeds ver 
plicht de gehuwde Rijkswachters te huisvesten. 

3'' 11pmc,·kiny : De haardvcr qocdinq door de bevoegde minister toe 
gt•kcnd mag in geen geval de 10 'Ir van het brutobedrag van de 
qcrniddcldc wedde overschrijden: cr is dus gct'n sprake van graad. 

4'' opmcrkim] , De hrigadirrs in de Brusselse agglomeratie gehuis 
vest ontvingen 4.800 frank vóór gezegd besluit, nu ontvangen ze 
slechts 4.680 frank, hetzij 120 frank minder. 

5'' opmcrkirr.q : Oc briqadiers van de 4 voornoemde agglomeraties 
ontvanqcn nu 4.680 frank in plaats van 3.600 frank, hetzij 1.080 frank 
meer. 

r,•- opmcrkinç; : Wat de brigadiers betreft in de andere qcrnecn 
ton gehuisvest ~ indien cr zijn ~ clac zien hun vergoeding van 
2.400 op 4.680 frank gebracht: is dit omdat cr geen enkele bcqun 
sriqdc is? 
Zou de heer Minister mij dit verschil willen uitleggen en zou hij 

mij willen zeggen om welke redenen men de huardvcrqocdtnq voor 
alle grhuwdrn niet op kosten van dr Staat gehuisveste gegradueerden 
en Hijkswilchter, niet heeft bchoudcn ? 

Gendarmes d'expression française 
Gendarmes d'expression flamande 

Non-admission au rengagement: 

Gendarmes d'expression française 
Gendarmes d'expression flamande 

Exclus du corps : 

Gendarmes d'expression française 
Gendarmes d'expression flamande 

Passés it l'tu mée . 

Gendarmes d'expression française 
Gendarmes d'expression flamande 

5 
1 

b) Gendarmes ayant plus de 20 ans de service mais non atteints 
par la limite d'âge : 

Pensionnés : 

Gendarmes d'expression française reconnus inaptes au service 33 

Gendarmes d'expression 
Gendarmes cf' expression 

que leur confère la loi ... 
Gendarmes d'expression 

que leur confère la loi ., . 

flamande reconnus inaptes au service 
française pensionnés en vertu du droit 

53 

13 

flamande pensionnés en vertu du droit 
33 

IV, - TRAITEMENT ET INDEMNITES, 

QUESTION N" 1. 

Indemnité de logement. 

L'indemnité de logement est portée par l' arrêté ministériel du 9 sep 
tcrnbrc l 952, publié au Moniteur du 21 dito, â 

l" Adjudants de I '" classe ........................... 6.480 lrs. 
2" 1" maréchaux des logis chefs, maréchaux des logis· 

chefs et 1" maréchaux de logis .. .5.760 [rs. 
3" Maréchaux des logis ...... 5.040 Irs. 
4" Brlqadiers et gendarmes 4.680 lrs. 

l'"' remarque: Dr tout temps lindcrnnlté de logement a toujours 
été la mëmc pour tout Ic personnel subalterne, quel que soit le 
grade. Cependant il y avait une différence suivant qu'il s'agissait 
d'une résidence de grande, moyenne ou petite importance, se détaillant 
en trois catéqorics : 

a) agglomération bruxelloise; 
b) agglomérations anversoise, liégeoise, carolorégienne et gantoise; 
c) communes ne faisant pas partie des agglomérations a) et b). 

2"'" remarque : La loi du 28 juin 1899 n· a jamais établi de différence 
entre les gendarmes mariés logés, et l'Etat représenté par M. le Minis 
tre des Travaux Publics a toujours l'obligation de loger les gendarmes 
mariés. 

3m, remarque: L'indemnité de logement accordée par le Ministre 
compétent ne peut, en aucun cas, dépasser 10 % du montant brut du 
traitement moyen, il n'est clone pas question de grade. 

4m, remarque: Les brigadiers en résidence dans l'agglomération bru 
xelloise touchaient 4.800 francs avant ledit -arrêté; actuellement ils 
ne touchent plus que 4.680 francs, soit 120 francs en moins. 

5m, remarque , Les brigadiers des 4 agglomérations précitées touchent 
actuellement 4.680 francs par an, au lieu de 3.600 francs, solt 1.080 
francs en plus. 

6'"" remarque: Quant aux brigadiers en résidence dans les autres 
communes - s'il y en a - ils verront leur indemnité portée de 2.'100 
ù 4.680 francs. Est-cc parce qu'il n'y a aucun bénéficiaire? 

M. le Ministre voudrait-il m'expliquer toutes ces dtvcrqcnccs et 
voudrait-il me dire pour quelles raisons on n'a pas maintenu l'allo 
cation de logement au même taux pour tous les gradés et gendarmes 
mariés non logés aux frais de l'Etat? 
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J\~·rwoO!lD : 

Vóór I October 1952 genoten de lagere militairen van de Rijks 
wacht niet op Staatskosten gehuisvest een huisvestingsvergoeding die 
verschilde volgens hun verblijfplaats. Deze reqel werd tevens gevolgd 
voor alle Staatsbeambten. 

Het K. B. van 30 November !950. dat heel het bezoldigd personeel 
van de Staal beoogt. bepaalt het bedrag van de huisvestingsvergoe 
ding in een breuk van het bruto-bedrag van de gemiddelde wedde en 
houdt geen rekening meer met de bdangrijkheid van de verblijfplaats. 

D,t nieuw principe is logisch; inderdaad, de qeztnslasten en bijge 
volg de vereisten op gebied van huisvesting verhogen naargelang men 
ouder wordt en natuurlijk in anclenniteit en in graad. 

Het Ministcricl'I besluit van 9 September 1952 i,; zonder meer de 
toepassinq van dit grondbegin~cl. 
2. De wet van 2S Juni 1899 verplicht de Staat niet alle gehuwde 

Rijkswachters te huisvesten. Ze beperkt cr zich loc de kazcrnertnq 
van de Rijkswacht van de provincie naar de Staat Ic doen overgaan. 

· 3. Het oaal over de gemiddelde wedde aan iedere graad verbonden. 
-1. 5. Ja. maar d.- brigadiers die te Antwerpen, Gent. Luik en Char 

leroi wonen. alwaar de huishuren even hoog zijn als in de hoofdstad, 
winnen 90 frank per maand. 
Wanneer mm een gdclclijk statuut verandert is het niet mogdijk 

ri.-kc.-ning Ic houden met elke particuliere toestand. 
Er dient trouwens Ic worden opgemerkt : 

;i) dar de vermindering zeer klein is : 10 frank/per maand; 
b) dat het Ministcricd besluit van 9 September 1952 in voege getre 

den is op I Octobcr 1952 en dat de verworven rechten dus geëerbie 
digd werden. 

6. Er wordt gl.'cn onderscheid gemaakt in de tocpassinq van het· 
K. B. van 30 November 1950. 
De huisvestingsvergoeding verandert volgens hrt bedrag van de 

gcmiddddc wedde, 1. t. z. in zekere maat volqcns de graad. de aucicn 
niteir en normaal de qezinslastcn. 

VRA,\G I'.' 2: 

Onrcqelmartqhedcn. sommigen noemen het onrechtvaardigheden op 
6 Mei 1952. op de tribune van de Kamer gl'signaleerd betreffende de 
wedden, blijven steeds voortbestaan. clan wanneer de heer Minister 
verzocht werd het Koninklijk Besluit van 9 April )952 te herzien ten 
einde de veranderingen aan te brcnqcn die zich opdringen. 

Het betreft voornamelijk de wedde van de hrigaditrs. daar deze 
wedde HO frank lager is dan d,· voorqaandc t.t. ?,. vóór I Januari 1951. 

De heer Minister antwoordde op ï Mei 1952 : « Het Koninklijk 
Besluit van A pril 1952 heeft de basiswedde herzien met tritzonclcrinJ/ 
van de maximum wedde van briya<licr. Maar. zegde hij, deze wedde 
wordt praktisch nooit uttqekeerd. uitgezonderd in geval van achteruit 
zettinq. leder brigadier wordt inderdaad tol wachtmeester benoemd 
vóór hij dlt maximum bereikt. 

Aan dit antwoord ontbreekt juistheid. want iedereen weet dat de 
verschillende qcqraduccrden reeds tot een hogere graad worden bevor 
derd. alvorens het maximum Ic hebben bereikt in ,k gn1ad die ze 
verlaten. 

Maar de heer Minister weet dat d,· hierboven gesignaleerde ourcqcl 
matiqhcfd betreffende de maximumwcddc van brigadier l'en qcwlssc 
weerslag heelt op de wedde van <l<' andere g,·graduc.:-rden. Inderdaad. 
indien men. zoals het hoorde. de maximumwcddc van de brigadier 
verhoogd had in plaats van te verminderen. zou men logischerwijze de 
minimum- en maximumwcddc van dt· andere gcgradnccrckn eveneens 
moeten verhogen. 
Zou de 1-1. Minister willen mededelen wat hij denkt Ic doen 0111 

aan hoqcrvcrmeldc toestand te verhelpen ? 

Axrwoonn : 

De maximumweelde van hriqadicr' voorzien bij Koninklijk Besluit 
van S November 1950 bedroeg voor 21 jaar dienst, 57.M0 lrank, 

Het huidig voorzien maximum is 57.400 frank doch dit wordt bekomen 
voor 14 jaar dienst : men maq dus. met reden. zcqqcn dat de toestand 
van dt' hriqadicrs is verbeterd. _ 

Indien het oude maximum of zelfs een weinig hoger bedrag bij de 
hcrwaardcrtnq van 1952 was behouden, zou hieruit niet noodzakelijker 
wijze een verhoging van de wedde van de ondcrofftciercn van de 
rijkswacht zijn gevolgd. 

VRAAG N' 3: 

Rijkswachters tijdens de vijandelijke haetting ingelijfd en hij de 
hevrijding hcropqcnomcn, 

De lange toelichting op 6 Mei 1952 v.111 op de tribune van de Kamer 
verstrekt. tijdens een discusslc over het budget van de Rijkswacht. 
bewijst dat dt' meest elementaire rcchtvuardlqhcid vraaqt en gchicclt 
dal met d,· dienst in oorloqstijd volbracht door <le hierboven vermelde 

Riil'ONSE: 

1. Avant le I''' octobre 1952, les militaires subalternes dr. la Gen 
darmerie non logés aux Irais de l'Etat jouissaient d'une allocation de 
logement variable scion l'importance de- leur résidence. Cette règle 
était conforme ä la politique suivie alors pour tous les agents de 
l'Etat. 

L'A. R. du 30 novembre 1950, visant tout Ic personnel rétribué par 
l'Etat, fixe Ic montant de I'allocatlon de logement en fonction du mon 
tant brut du traitement moyen cl ne prend plus en considération l'im 
portance de la résidence. 
C(' principe nouveau est logique; en effet. les charges de famille et. 

par suite. les nécessités en matière de logement augmentent avec l'avan 
cement en âge. et naturellement en ancienneté et en grade. 

L'arrêté ministériel du 9 septembre 1952 n'est que l'application pure 
et simple de cc principe. 

2. La loi du 28 juin 1699 n'impose pas à l'Etat l'obligation de loqer 
les gendarmes mariés. Elle se borne ä transférer Ic casernement de la 
Gendarmerie des provinces tl l'Etat. 

3. Il s'agit du traitement moyen affèrent à chaque grade, 
'i. 5. Oui. mais les brigadiers habitant Anvers, Gand, Liège et Char 

leroi où les loyers sont aussi élevés que dans la capitale, y gagnent 
90 francs par mois. 

Lorsqu'on modifie un statut pécuniaire, il n'est pas possible de tenir 
compte de toutes Jes situations particulières. 

Il y a d'ailleurs lieu de remarquer que: 

n) la réduction est minime : 10 francs par mois: 
b) l'arrêté ministériel du 9 septembre 1952 est entré en vigueur k 

I"' octobre 1952; par conséquent. il n'a pas été porté atteinte à des 
droits acquis. 

6. li n'y a aucune divergence dans l'application de l'A. R. du 30 no 
vembre 1950. 

L'allocation de loqement varie suivant Ic taux du traitement moyen, 
c'est-à-dire dans une certaine mesure suivant le grade. l'ancienneté et. 
normalement. les charges de famille. 

QLIESTION N'' 2 : 

Les anomalies, certains les qualifient d'injustices, signalées k 
6 mai 1952, à la tribune de la Chambre. i, propos des traitements, 
subsistent toujours, alors que M. le Ministre avait été prié de revoir 
l'arrêté royal du 9 avril 1952. en vue d'y apporter les modifications 
qui simposent, 
li s'aqlt particulièrement du traitement des brigadiers, traitement 

maximum qui est inférieur de 440 francs an précédent. c'est-à-dire 
avant Ic 1 ·-, janvier 1951. 

M. Ic Ministre, le 7 mai 1952. répondait : « L'arrêté royal d'avril 1952 
a revalorisé les traitements de base, 1i l'exception du maximum du 
briqsulier. Mais, a-t-il dit. cc dernier traitement n'est pratiquement 
jamais attribué, sauf en cas de rétrogradation. Tout brigadier est, en 
df<-t. nommé maréchal-des-logis avant dattcindrc cc maximum ,,. 

Cette réponse manque de pertinence, car tout k monde sait que 
les divers gradés sont nommés ;, un grade supérieur avant d'avoir 
atteint Ic maximum du grade qu'ils quittent. 

Mais M. Ic Ministre sait que l'anomalie siqnalée ci-dessus i, propos 
du traitement maximum du brigadier a une répercussion certaine sur 
Ic traitement des autres gradés. En effet. si 1'011 avait majoré, comme 
il se devait, le traitement maximum du brigadier, au lieu de Ic diminuer. 
il eût fallu logiquement majorer Ic minimum et le maximum du traite 
ment des autres gradés. 

M. Ic Ministre voudratt-il dire cc qu'il compte foire pour remédier 
à la situation exposée ci-dessus? 

Ri".PONSF.: 

Le traitement maximum de brigadier, prévu par l'arrêté royal du 
8 novembre 1950, était de 57.840 francs après 2l années de service. 

Le maximum prévu actuellement est de 57.400 francs, ruais il est 
obtenu après I 4 années de services : on peut donc dire. à juste raison. 
que la situation des brigadiers a été améliorée. 

Si l'ancien maximum ou même un taux légèrement supérieur avait 
êté retenu lors de la revalorisation de 1952, il n'en serait pas néces 
sairement résulté une auqmentatton des traitements des sous-officiers 
de gendarmerie. 

Q1msTION N" 3 : 

Gendarmes Incorporés pendant l'occupation ennemie et réadmls 
après la libération du territoire. 

Le long exposé fait Ic 6 mai l 952 il la tribune de la Chambre, au 
cours de la discussion du Budget de la grndarmcri<.•, prouve que Ja 
justice la plus élémentaire demande et commande de valider Ic service 
en temps de qucrre accompli par les qcndarmcs visés ci-dessus et, con- 
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rijkswachter». wordt rçkçning gehouden en bijgc,·olg dat de toestand 
van elk van hen zou moeren herzien worden betreffende de drie 
volqcndc puntcn : uncicnnitcit, w,::dcle en bc-,•orclerirrg. 
Welnu, op de vraag n' J:?1 van 15 Juli 1952 door onze collega de 

heer D'Hacseleer gestdd. hceh de heer Mini~tcr laten weien dal hij 
besloten had, wat de berckeninq van de wedde betreft. rekt'ning 
te houden mer de !ijd door de rtjkswachrers in kwestie bij de rijks 
wacht gi.-durend.- de bezt'tting volbracht en dat, in sommige gevallen. 
deze tijd de berekening van de pensioenen zal kunnen beïnvloeden. 
Nochtans. heeft de heer Minister hieraan toegevoegd. hebben deze 
schikkingen geen uitwerkinq op de ancienniteit en de bevordering van 
d<.' betrokkenen. 
Zou de heer Minister nader willen b.-pale,i wat hij verstaat onder 

,r. cfot i11 sommiy:: !JCv,1{fr:,, de ~c tiicl (/,, bcn,kcni11g v.111 het pensioe« 
=c,I kwrrrcn beinvteeden 
He, spreekt vanrell dat deze b.-p.-rki119 een ni.-n~c onrcchtvaardig 

held in ·1 leven gaat roepen. 
Anderz ijds, waarom hebben d,· door de heer Minister genomen 

maatregelen g.-en invloed op de bevocâcrim) en nncienniteit van de 
betrokkenen. dan wanneer d.- Regering van 19-16 rekening hech gehou 
den met de dienst die zekere ambtenaren en personeelsleden hebben 
volbracht in nietig verklaarde organismen : \Vinlerhulp. N.L. V. C.. enz., 
en dat in de verschillende ministeriële departementen evenals bij de 
Nationale Maatschappij der Bdgischl· Spoorwegen deze zaak sedert 
lang geregeld is. 
Waarop steunt zich de heer Minister om twee categorieën Belgen te 

scheppen. dan wanneer de Grondwet ;:egt dat alle Belgen gelijk :zijn 
voor de wet? 

ANTWOORD: 

;,) De valorisatie voor het vaststellen van de wedden van de diensten 
tijdens <le vijandehjke l,e;etling uitgevoerd door de rijkswachters die op 
dit tijdstip werden opgenomen. zal de bcrckeninq van het pensioen 
beïnvloeden. behalve voor hen die, zdf:1 zonder rekening te houden 
niet deze diensten. d,· maxirnumweddc zouden bereikt hebben. 
b) Het Koninklijk Besluit n' 132 van 6 Maart 1?51 (Staatsbfuc/ n' 69 

van 10 Maart 1951) heeft besloten d.- diensten uitqcvoerd ingevolge 
een nietig verklaarde hcnocminq. in aanmcrklnq te nemen. doch alleen 
voor de vaststelling van de wedden. 

De gcnom1:n rnaatreqelen betreffende de leden van de rijkswacht 
tijdl'Cl.~ de bezcttinq ingdijfcl hebben juist dezeUcl,• draaqwijdtc. Het is 
ouaanneemlijk dat ze invloed kunnen unocfenen op anc:ie11nitcit en 
bevordering wanneer \'d~ [ouqclinqcn, ingl''-'Olgc heirkracht hun opne 
ming bij de Rijkswacht tijdens de bczettinq niet hebben kunnen of willen 
aanvragen: dit is het geval voor de krijgsgevangenl'n. pohtleke gevan 
genen en werkweigeraars. 

V. - KLEDING. 

VRAAG ~· 1: 

Men moet w.-1 tocqcvcn dat d,· battle-dress wcII11g decoratief is 
wanneer het mrt enkelstukken wordt !l<"drag(•n. riet is de wens van 
het personeel dat de enkelstukken ,·n de battle-dress zouden worden 
;,fgcschaft: het spreekt vanzelf dat d,· cijkxwachtcrs niets zeggen omdat 
ze niet durven: doch het staat ,·ast dat ik hun wens hier uitdruk. 
Zou de heer Ministo:-r de betrokkenen ni..-1 kunnen polsen. hctzt] lan!Js 
<le Verbroedering of lan9s oude rijkswachters om. die met hen die 
nog in dienst ::ijn zouden kunnen praten 1 
Alles doet geloven dat U hun advies zoudt delen want indien men 

naar schoonheidszin qcstrccfd heeft moel men tocqcvcn dat men zich 
aardiq vcrqist heeft. 

A;,,;T\\'<)<.>R!J: 

Meu kan van rncninq zijn dat de battle-dress niet decoratief is. maar 
het is een klcdrnqsstuk dat goed zit en indien het aangenomen werd 
voor de oefeningen en de uitvocr inq van zekere diensten. is het omdat 
het hijzondcr practisch is. Het personeel is tevreden met dit nlcuw 
uniform. want benevens =ijn prnctisch karakter heeft dit het voordeel 
goedkoop tr zijn. 

Vk,\/\G ;,;' 2: 

Het vervangen van beenstukken door enkelstukken was geen geluk 
kige inval. 
De beenstukken beschermden beter zowel tegen stoten van alle 

aard als tcgrn regen clic van de mantel afdruipt of tegcn siert van 
de broek wanneer d<.' rijkswachter per fkts rijdt (de broek schuurt 
tegen de kcttinq en wordt bevuild). 
Op gehicd van schoonheidszin moet men toegeven dat onze rliks 

wachters op Alqcriaansc zouavcn qclijkcn (dit woord komt niet van mij 
doch "an een vreemde bezoeker] . 
b het waar dat de rijkswachters die hij de Koninkiijkc Paleizen 

qcdctachrcrcl zijn de enkelstukken niet 111011en draqcn ! Zo ja. om welke 
redenen worden :,· dan verplicht cr zich aan t,· schaffen 1 

séquemment, que la situation de chacun de ceux-ci soit revue au triple 
point de vue : ancienneté, traitement et avancement. 

Or. à la question n·• 12-1 du 15 juillet 1952, posée par M. D'Haeselcer. 
M. Ic Ministre a fait savoir qu'il a décidé de faire entrer en ligne de 
compte. pour Ic calcul du traitement. Je temps que Jes gendarmes en 
question ont passé it la gendarmerie pendant l'occupation et que, dans 
certains cas, cc temps pourra avoir une influence sur le calcul de la 
pension. Mais, à ajouté M. Ic Ministre. ces dispositions n'auront pas 
d'effet sur l'ancienneté tl l'avancement des intéressés. 

M. Ic Ministre voudrait-il préciser cc qu'il entend par « dans eer 
t11ins cas. cc temps pourra avoir une influence sur le calcul ·de lil 
pension :z.. 

Il va de soi· que cette re.striction va créer une nouvelle injustice. 

D'autre part, pourquoi les mesures décidées par M. Ic Mini$tre 
n'auront-elles pas d'effet sur t'eusncement et sur l'an<:ienncté des 
mtéressés, alors que Ic Gouvernement de 1946 a ~al'1.isé les services 
que certains fonctionnaires et agents ont accompli dans des organismes 
déclarés nuls ; Secours d'hiver. C. N. A. A.. ctc., et que dans les 
dilférents départements ministériels comme aussi a la Société Nattonale 
des Chemins de fer belges, cette question est réglée depuis longtemps ? 

Sur quoi M. Ic Ministre se base-Hl pour créer deux catégories dr. 
Eklgl's. alors que la Constitution dit <111c tous les Belges sont égaux 
devant la Loi ? 

RÉPONSE: 

,7) La valorisation pour la fixation des traitements des services 
prestes _pendant l'occupation ennemie par les gendarmes adrnls au 
Corps a cette époque aura une influence sur Ic calcul de la pension 
saul pour ceux d'entre eux qui auraient atteint Ic maximum de traite 
ment même s'Il n'avait pas été tenu compte de ces services. 
b) L'arrêté royal n" 132 du 6 mars 1951 (Monitcttr n" 69 du 10 mars 

1951) a décidé de prendre en considération les services prestés à la 
suite d'une nomination déclarée nulle, mais pour la fixation des 
traitements uniquement. . 
Les mesures décidées en ce qui concerne les membres de la Gen 

darmcrie admis sous l'occupation ont exactement' la même portée. li n'est 
pas admissible qu'elles puissent avoir un effet sur l'ancienneté et sur 
l'avancement. alors que beaucoup de jeunes gens n'ont pu ou voulu, 
par suite de force majeure, solliciter leur admission à la Gendarmerie 
pendant l'occupation; tel est Ic cas des prisonniers de guerre, des 
prisonniers politiques et des réfractaires. 

V. - HABILLEMENT. 

QUF.STION N° 1 : 

Il faut bien reconnaitre que Il' battle-dress est peu décoratif, surtout 
quand il est porté avec lts quëtrons. C'est Ic vœu du personnel de voir 
supprimer et les guètrons et Ic battle-dress: il va de soi que les gen 
darmes ne disent rien parce qu'ils n'osent rien dire, mais il est certain 
que c'est leur désir que feicprime. M. Ic Ministre ne pourrait-il, d'une 
façon adroite, pressentir les intéressés, soit par Ic canal de leur Frater· 
ncllc.soit par l'intermédiaire des anciens gendarmes qui pourraient parler 
avec ceux qui servent actuellement ? 
Tout porte ä croire que vous partageriez leur avis car si on a eu 

en vue l'esthétique il faut reconnaitre qu'on s'est joliment trompé. 

RÉPONSE: 

On peut estimer que Ic battle-dress n'est pas un vêtement décoratif. 
mais il est seyant, et s'il a été adopté pour les exercices et l'exécution 
de certains services, c'est parce qu'il est particulièrement pratique. 
Le personnel est satisfait de ce nouvel uniforme, car, outre son carac 
tèrc pratique. il a l'avantage d'être peu coûteux. 

QUESTION N" 2 : 

Le remplacement des jambières par des guêtrons ne fut pas chose 
heureuse. 
Les jambières protégeaient mieux soit contre les coups de toute 

nature, soit contre la pluie qui dégouline du manteau, soit contre l'usure 
des pantalons lorsque le gendarme roule à vélo (k pantalon frotte 
contre la chaine et se grnissc). 
Du point de vue esthétique. il faut reconnaître que nos qendarmes 

ressemblent à des zouaves algériens (le mot ne vient pas de moi, mais 
d'un visiteur étranger). 
Est-il exact que les gendarmes du 'détachement attaché aux Palais 

royaux ne peuvent porter les guêtrons? Dans l'affirmative, pour 
quelles raisons sont-ils obligés de se les procurer? 
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De enkelstukken zijn de onontbeerlijke aanvulling van de battle 
dress. Zij zijn uiterst practisch en het personeel is cr tevreden over .. 

Er bestaan bijzondere voorschriften voor de tenue van de militairen. 
zowel van de Ri1kswacht als van de Strijdkrachten. die deelnemen aan 
de wachtdienst van de Koninklijke Paleizen. Deze voorschriften laten 
niet toc belanghebbenden te ontslaan van de verplichting een normale 
volledige ultrustinq te bezitten. 

Vl. ~ KAZERNES. 

VRAAG. 

Er zijn nog 36 kazernes die aan de gemeenten toebehoren. 
Ingevolge de reorganisatie, zullen er waarschijnlijk veranderingen 

moeten uitgevoerd worden aan zekere kazernes. 
Het zou niet logisch . zijn de onkosten van deze werken door de 

gemeenten te doen dragen. Zou de Staat deze gebouwen niet kunnen 
kopen? 

ANTW0080: 

Welke eigenaar ook die een huis aan de Rijkswacht verhuurt dient 
slechts de onderhoudswerken uit te voeren die voorzien zijn bij het 
Burgerlijk Wetboek. 
De aankoop van huizen. die aan de gemeenten behoren en door de 

Rijkswacht bewoond worden, zou kunnen overwogen worden indicn 
zij geschikt bevonden worden als definitieve kazcrncring en indien 
het bedrag der kredieten van het budget der Openbare Werken voor 
de Rijkswacht bestemd, het toelaten. · 

VII. - BEWAPENING EN UITRUSTING. 

VRAAG N' 1: 

Hoever is de studie over de modernisering van de lichte bewape 
ning van de Rijkswacht gevorderd en namelijk over het aannemen 
van een half automatische karabijn 7 

ANTWOORD; 

Het aannemen van een lichter bewapening bij de Rijkswacht maakt 
deel uit van een algemeen plan betreffende de onderrichting van de 
bewapening van <le krijgsmacht; het prototype van de lichte. automa 
tische of half-automatische karabijn. die geschikt is vor de Rijkswacht 
is nog niet vastgesteld. 
De kwestie is ten andere minder dringend voor de Rijkswacht die 

haar volledige bewapening heeft in kaliber 303. 

VR,\AG N' 2: 

Brigades die op heden reeds met jeeps of motos zijn uitgl'rust 7 

ANTWOORD: 

Brigadrs die uitgerust zijn : 

met jeeps ( 1, 2 of 3 jeeps volgens de belangrijkheid van de 
eenheid .. . . .. . . . 67 
mrt moto's side-car 143 

VIII. - RECHT VAN VERENIGING. 

VRAAG: 

In zijn nota n' 649/11/22012 van 28 December 1951 drukte d1: com 
mandant van de Rijkswacht zich als volgt uit : 

« Een recent incident veroorzaakt door een offtcler van hl't korps 
,, die ten onpas de functies waargenomen door twee van zijn onder 
» geschikten in het lokaal comitrit van de Verbroedering heeft gemengd 
,, met de ulrocfcnlnq van zijn commando, brengt de opportuniteit weer 
» te berde van de deelneming der leden van het korps ln actieve dienst 
;; aan het bestuur van de secties van die vi:-rcniging (schrijvers. pen 
» ninqrnccstcrs, commissarissen, vaandeldragers. enz). Eenieder onder 
» u gelieve mij tegen 2 Januari 1952 zijn adviezen en beschouwing 
·» dienaangaande te laten kennen. 

» Wel te verstaan is er geen kwestie van het personeel in actieve 
» dienst te verbieden lid te worden van de Verbroedering. ;, 

Die nota was aan de officieren gericht. 
Ik zou graag vernemen, Mijnheer de Minister, welk gevolg cr werd 

voorbehouden aan het inzicht van de commandant van de Rijkswacht 

Les guérrons constiruent Ic complément indispensable du battle 
dress. lis sont extrêmement pratiques, er Ic personnel ,;' en montre 
.satisfait. 

Il existe des prescriptions particulières pour la tenue des militilircs, 
tant de la Gendarmerie que des Forces Armées, qui partlcipent au 
service de garde des Pala,,. royaux. Ces prexcriptlons 11.z permettent 
pas de dispenser les intéressés 1k dispo.:,·r d'un équipemen! normal 
au complet. 

Vl. CASERNES. 

QUf.STIO.S. 

Il y a encore 36 casernes qui sont la propriété des communes. 
Par suite de la réorqanlsation. des arnéuaqemcnrs devront probable 

ment étre effectués a certaines de ces casernes. 
Il ne serait pas logique de faire supporter la charge de ces travaux 

par les communes. L'Etat ne pourrait-il pas acquérir ces unmeubles ? 

Ri:PO~SF.: 

Le propriétaire quel qu'tl soit, d'un immeuble loué pour la Gcndar 
merle ne doit effectuer que les travaux d'entretien prévus par le Code 
ci-u 
L'acquisition des immeubles appart.•nant au x communes et occupés 

par la Gendarœerie pourrait être envisagée s'ils conviennent comme 
casernement déFinirif et si Ic montant des crédits du budqet des Tra 
vaux publics réservé- i• la Gendarmerie Ic permet. 

VII. - ARMEMENT ET EQUIPEMENT. 

QuESTIO:S N" 1 : 

Où en est I'ètudc de la modernisation de l'armement léger de la 
Gendarmerie, et uotammcur l'adoption d'une carabine semi-automa 
tique? 

RüONSE; 

L'adoption d'un armement plus léger pour la Gcndarmerte fait partie 
du plan d'ensemble relatil m1 développement de l'armement des Forces 
armées: Ic prototype de carabine li:gi'rc. automatique- ou semi-auto 
manque. pouvant convenir ä la Gendarmerie n'est toutefois pas encore 
fixé. 
La question est d'ailleurs moins nrgrntc pour la Gendarmerie, qui 

a son armement complet en calibre 303. 

QUES'flO!'- i,.;• 2 : 

Nombre <Ic brigades équipées à cc jour de jeeps et de motos ? 

RF.PO:'>/SE: 

Nombre de brigades équipées : 

en jeeps (1, 2 ou 3 jeeps d'après l'importance de l'unité)... 67 
en motos side-car ,. .. . 1-13 

VIII. - DROIT D'ASSOCIATION. 

QUëSTION: 

Dans :;a note n• 649/II/22012 du 28 décembre 1951. le Commandant 
du corps de la Gendarmerie s'exprimait comme suit : 

« Un incident récent. provoqué par un officier du corps qui a mêlé. 
mal à propos, les fonctions exercées par deux de ses subordonnés 

,, clans Ic Comité local de la Fraternelle ä l'exercice de son commande 
>) ment, remet d'actualité l'opportunité de la participation des membres 
~' du corps en activité de service il la direction des sections de cette 
" association (secrétaires. trésoriers. commissaires, porte-drapeaux. etc.). 
Chacun de vous voudra me faire savoir pour Ic 2 janvier 1952 ses 
avis et considérations à ce sujet. 

.,, Il est bien entendu qu'il n'est nullement question d'empêcher l'alfi 
" liation à la Fraternelle du personnel en activlté. ;,, 

Cette note s'adressait à tous les officiers. 
Je serais désireux, Monsieur le Ministre, de savoir quelle a été la 

suite réservée à cette intention du Commandant du Corps d'interdire 
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aan de leden· van het korps in actieve dienst de deelneming te ver 
bieden aan het bestuur der lokale secties van de Verbroedering van Je 
Rijkswacht. 

Indien. zoals ik meen te weten. de leden van het korps in actieve 
dienst verder hebben mogen deelnemen aan het bestuur der gezcgdr 
lokale secties. zou ik graag vernemen waarom de commandant van het 
district Leopoldsburg aan de leden van het korps verboden heelt deel 
uit te maken van die nochtans zeer aanbevelenswaardige vereniging. 

ln dezelfde gcdachtengang zou ik ook willen weten welke maatrege 
len cr door de commandant van de Rijkswacht worden genomen tegen 
de commandant van het district Leopoldsburg, 'die het incident had ver 
wekt waarvan sprake in de nota hierboven aangehaald. 

Ander incident. 

Onlangs moest de Verbroedering van de Rijkswacht samenkomen in 
de salons van de U.F.A.C. om cr het toekomstig statuut der Rijks 
wachters te bespreken. 

De commandant van de Rijkswacht heeft onmiddellijk aan de leden 
van het korps in actieve dienst verboden deel te nemen aan deze ver 
qadcrrnq en u hebt dat verbod goedgekeurd. 

Mag ik weten waarom een dergelijk verbod dat ontegensprekelijk 
indruist tegen de vrijheden gewaarborgd door de grondwet door uw 
departement werd goedgekeurd? 

[k zou eveneens willen vernemen of dat verbod nu nog is gehand 
haafd en in die eventualiteit waarom U aan de enen toelaat wat li aan 
anderen verbiedt. · 

Inderdaad, uw departement heeft steeds aan de onderofficieren van 
het leger in actieve dienst toegelaten aan de verschillende debatten deel 
te nemen qeorqauiseerd door het Onderling Verbond der Onderoffi 
cieren van het leger en dit jaar nog hebt U het congres van gezegde 
onderofficieren bijgewoond, cong res dat te Bergen werd gehouden door 
hetzelfde Onderling V erbond. li heeft op dat zelfde congres aan de 
onderofficieren van het leger uw volledige steun beloofd voor de kwes 
ties die in uw bijzijn werden gesteld in verband met het tuchrrcqlcmcnt 
en de toestand van de militaire specialisten. 

Ik oordeel. wat mij betreft, dat U goed hebt gedaan. Ik was te Bergen 
en uw tussenkomst heeft de beste indruk gemaakt. · 

Ik wens op een manier die geen enkele twijfel overlaat ingelicht te 
worden over de verschillende punten in deze vraag uiteengezet. 

Indien li acht, Mijnheer de Minister, het verbod te moeten doen 
opheffen dat U eertijds hebt goedgekeurd ten opzichte van de gegra 
dueerden en Rijkswachters, zou ik U dank weten te eisen dat de ver 
schillende Rtjkswachroverhedcn dit zouden doen met een voldoende 
publiciteit opdat elk lid van de Rijkswacht ervan verwittigd warde en 
cr uit kunne afleiden dat het hem vrijstaat de vergaderingen van de 
V crbroederinq waar cr kwestie is van het toekomstig statuut van de 
Rijkswachters, bij te wonen. 

ANTWOORD: 

Zoals de Commandant van de Rijkswacht zegde in zijn nota van 
28 December 1951 aan de Commandanten der Rijkswachtgebieden 
gericht, is cr geen kwestie van qewecst het personeel in actieve dienst 
te beletten lid te worden van de Verbroedering der Rijkswacht. 

De Commandant van het district Leopoldsburg heeft aan de Rijks 
wachters van zijn district niet verboden deel uit te maken van hun 
sectie van de Verbroedering; een sanctie te zijnen opzichte is dus niet 
gerechtvaardigd. 

De beheerraad van de Verbroedering van de Rijkswacht had een 
algemene vergadering voorzien voor 2ï April 1952. Het ging cr niet 
alleen om gedurende deze vergadering het statuut van het personeel 
van de Rijkswacht te onderzoeken, maar wel een « Wetsvoorstel hou 
dende inrichting en bevoegdheden van de Rijkswacht, evenals het sta 
tuut van het Personeel ». 

Daar de Voorzitter van de Verbroedering, op mijn tussenkomst, zich 
akkoord verklaarde om de bespreking van dit wetsvoorstel van de 
daqorde te schrappen, werd het verbod dat aan de leden van de Rijks 
wacht gedaan werd orn deze vergadering bij te wonen. opgeheven. 

De toelating om deel uit te maken van de Vcrbrocdcrtnq en om de 
vergaderingen bij te wonen, werd nooit ingetrokken. 
Er dient opgemerkt dat reeds sinds -cindc 19•18, cc n commissie be 

staande uit 1 hoofdofficier, 2 lager officieren en 4 onderofficieren 
behorende tot de Rijkswacht, het statuut van het personeel der Rijks 
wacht onderzocht heeft. 

Het is dit ontwerp dat als basis diende voor het wettelijk statuut van 
het lager personeel dat door mijn Departement opgemaakt werd en 
onlangs ter tafel van de Senaat neergelegd. 

vm. - OPPASSERS VAN OFFICIEREN. 

VRJ\AG: 

Indtcn wij ons beroepen op het verslag van onze collega de heer 
Gaspar van 30 November 1950, heelt de heer Minister van Landsver 
dediging zich akkoord verklaard om de oppassers af te schaffen. 

In hetzelfde verslag kon men lezen dat de vergoeding voor ruiter 

aux membres du corps en activité de serviel." de participer á ;.i direction 
des sections locales de la Fraternelle de la Gendarmcrle. 

Si, comme je crois le savoir. les membres du corps en activité ont 
pu continuer á participer n la direction desdiecs sections locales, je 
voudrais savoir pourquoi Ic commandant du district de Bourg-Ltopold 
a interdit aux membres du corps de faire partie de cette association 
fort recommandable. 
Dans le même ordre d'idées, je serais aussi désireux de savoir quelles 

ont été les mesures prises par Ic Commandant de Gendarmerte à l'égard 
du commandant du District de Bourg-Léopold. auteur dl' l'mcident dont 
il est question dans la note ci-dessus. 

Autte incident. 

Dernièrement, la fraternelle de la Gëndarmertc devait se réunir dans 
les salons de l'll.F.A.C .. pour y discuter du futur Statut des gl'ndarmes. 

Le Commandant du Corps a immédiatement interdit aux membres du 
Corps en activité de service de participer 11 cette réunion et vous avez 
approuvé cette interdiction. 
Puis-je savoir pourquoi pareille interdiction, en opposition flagrante 

avec les libertés garanties par la Constitution. a été approuvée par 
votre Département? 

Je voudrais également être fixé sur le point de savoir si cette inter 
diction existe toujours et. dans cette éventualité. pourquoi vous per 
mettez aux uns cc que vous défendez aux autres. 

En c flet, votre Département a toujours permls aux sous-officiers de 
l'Arrnéc en activité de service de participer aux différl.'nts débats orga 
nisés par l'Alliance Mutuelle des Sous-Officiers de l'armée. et. cette 
année encore. vous avez assisté au Conqrës desdlts sous-officiers. 
congrès tenu à Mons par la même Alliance Mutuelle. Vous avez pro 
mis, à cc même congrès, tout votre appui aux sous-officiers de l'Armëe 
pour les questions soulevées devant vous. relanvcs au régll'ment de 
discipline. comme aussi de la situation dct spéciahsrcs militaires. 

Pour ma part, j'estime que vous avez bien fait; j'êtais i, Mons et 
votre intervention a produit Ic meilleur effet. 

Je serais désireux d'être fixé, d'une manière qui ne laisse subsister 
aucun doute, sur les diHérent.s points exposés dans la présente questlon. 

Si vous estimez, Monsieur le Ministre. devoir faire lever I'Intcrdic 
tion que vous avez précédemment approuvée au sujet des grndés et 
qcndarrncs, je vous saurais grê d'exiger que les différentes autorités de 
Gendarmerie Ic fassent avec suffisamment de publicité de telle sorte 
que chaque membre de la Gendarmerie en soit prévenu et qu'il puisse 
en déduire qu'il lui est permis d'assister aux réunions dt la Fraternelle 
où il est question du futur statut du gendarme. 

RÉPONSE; 

Comme Ic Commandant de la Gendarmertc k dit dans sa note du 
28 décembre 1951. adressée aux Commandants de Région de Gendar 
merie, il n'a pas étc' question d'empêcher Ic personnel en activité de 
service de s'affilier il la Fraternelle de la Gendarmerie. 

Le Commandant du district de Bourg-Léopold n'a pas interdit aux 
gendarmes de son district de saffilier il leur section de Fraternelle: une 
sanction ne se justifie donc pas à son égard. 

Le Comité de Gérance de la Fraternelle de Gendarmerie avait prévu 
une réunion générale pour le 2ï avril 1952. li ne s'agissait pas unique 
ment, au cours de cette réunion d'examiner Ic statut du personnel de 
la Gendarmerie, mais bien une « Proposition de loi fixant l'Organisa 
tion et les Attributions de la Gendarmerie ainsi que Ic Statut du Per 
sonnel "'· 

Le Président de la Fraternelle ayant, à mon intervention. marqué 
son accord pour retirer de l'ordre du jour la discussion de cette pro 
position de loi, l'mterdictiou qui avait été faite au personnel de Ja 
Gendarmerie d'assister à cette réunion a été levée, 

L'autorisation de faire partie de la Fraternelle et d'assister aux 
réunions n'a jamais été rapportée. 

Il est à remarquer que Ic statut du personnel de la Gendarmerie a été 
étudié dès la fin de 1948 par une commission comprenant i officier supé 
rieur, 2 officiers subalternes et 4 sous-officiers appartenant it la Gen 
darmerie. 
C'est cc projet qui a servi de base au statut légal du personnel subal 

terne qui a été élaboré par mon Département et déposé récemment au 
Sénat, 

VIII. - ORDONNANCES DES OFFICIERS. 

QUESTION: 

Si nous nous en rapportons au rapport de notre collègue M. Gaspar 
en date du 30 novembre 1950. M. Ic Ministre de la Défense Nationale 
avait marqué son accord pour la suppression des ordonnances. 
Dans ce même rapport, on pouvait lire que lindernnlté de monture 
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dezelfde zou blijven. r.t.z. dat d(' bedraqen dezelfde zouden zijn voor 
officieren, gegradueerden en rijkswachters te paard. 

Indien wij nochtans het verslag van 6 Maart 1951 van de Senaats 
commissic nemen. dan kunnen wij lezen dat het aantal van deze rijks 
wachters die oppasser spelen. 200 bedraagt. 
Mw kan in gezegd verslag tevens lezen dat deze rijkswachters 

gdijk de anderen worden te werk gesteld. dan wanneer men vooral in 
de Brusselse agglomeratii.-, dagelijks, 's morgens en 's avonds ten huize 
van sommige officieren de aanwezigheid van een rijkswachter vast 
srclr die cr de meest verscheidene werken uitvoert. zoals tevens zekere 
boodschappen in de stad. 
Wij bekomen deze inlichting van belastingsschuldigen die de vol 

gende eenvoudige berekening hebben gemaakt : ongeveer 200 rijks 
wachters aan 60.000 frank, dat komt tamelijk duur voor de Schatkist. 

Is de heer Minister besloten van aan deze spotternij radicaal een einde 
te maken en dringend te doen overgaan tot de-maatreqel die hij, einde 
1950, in de Kamercommissie heeft afgekondigd, t.t.z. de afschaffing 
van de oppassers van de offlclcren van de Rijkswacht 7 

ANTWOORD: 

Het is juist dat er geen private oppassers meer voorkomen op de 
orqanickc tabellen van de Rijkswacht. Nochtans bestaan cr plantons 
belast met verscheidene bureelwerken en het onderhoud der lokalen. 
Zij dienen ook als bode en vergezellen de commandant van de een 
heid waartoe zij behoren ter gelegenheid van zijn verplaatsingen voor 
de ordediensten. de rnanœuvers, enz. 

De officier heeft het recht om over de planton van zijn eenheid te 
beschikken op sommige dagen van de week, gedurende 2 of 3 uren, 
voor het onderhoud van zijn uitrusting en gebeurlijk van zijn paar 
dentuig. 
Ik heb voorgeschreven aan de Commandant van de Rijkswacht te 

verbieden dat dt> offtciercn deze plantons te hunnen huize gebruiken. 

IX. - RECEPTIEKOSTEN. 

VR/\AG; 

Het ware mij aangenaam van de heer Minister van Landsverde 
diging te vernemen of de 50.000 frank voorzien voor receptiekosten 
bestemd zijn voor recepties in de aard van die. welke op 19, 20, 21 en 
22 September 1952 In verscheidene Rijkswachtkazernen plaats vonden 
en bij dewelke officieren van de .: Italiaanse carabinieri» werden ont 
vangen. 
Zo ja, zou Ik willen vernemen of andere recepties van dezelfde 

aard, reeds op de Staf van de Rijkswacht werden ingericht en tot 
welke nationaliteit de genodigden behoorden. 

ANTWOORD: 

Een gedeelte van het krediet van 50.000 frank, voorzien bij arti 
kel l'i, is bestemd om in de voornaamste hoofdplaatsen van het land, 
de onkosten te dekken voortspruitende uit de recepties van bur 
gerlijke, rechterlijke en militaire overheden, ter gelegenheid van het 
Feest van de Rijkswacht, dat in de maand October wordt gevierd. 
Dit krediet moet ook de onkosten dekken van de gebeurlijke recep 

ties van hoge nationale of vreemde overheden. 
In 1952. beliepen de totale onkosten voor dit artikel, 36.500 frank. 

Van deze som werden 9.350 frank besteed aan de ontvangst van 
officieren en beambten van de Franse, Nederlandse en Italiaanse Rijks 
wacht. 

" * * 

STEMMING. 

Het wetsontwerp werd ongewijzigd aanqenomen met 
11 teqen 6 stenirnen. 

De Verslaggever. 

H. MARCK. 

De Voorzitter, 

L. JORIS. 

resterait la même, c'cst-à-dlre que le taux serait unique pour les 
officiers, les gradés et gendarmes montés. 
Mais si nous prenons le rapport du 6 mars 1951 de la Commission 

Sénatoriale. nous pouvons lire que le nombre <Ic ces gendarmes « or 
donnances» s'élève à 200. 
On peut lire aussi dans ledit rapport que ces gendarmes sont 

utilisés comme les autres. alors que lon constate journellement, dans 
l'agglomération bruxelloise particulièrement. Ja présence d'un gendarme, 
du matin au soir, au domicile de certains officiers· y effectuant les 
travaux les plus divers, comme aussi certaines courses en ville. 

Ce renseignement, nous le tenons de contribuables qui ont fait Ic 
simple calcul suivant : quelque 200 gendarmes à 60.000 francs cela 
revient assez cher au Trésor. 
M. le Ministre serait-li décidé de mettre fin radicalement à cette 

gabegie et de passer d'urgence á l'exécution de Ja mesure qu'il a annon 
cée, fin 1950. à la Commission de la Chambre, c'est-à-dire la suppres 
sion des ordonnances des officiers de gendarmerie? 

RÉPONSE: 

Il est exact qu'il n'y a plus d'ordonnances prévus aux tableaux 
organiques de la Gendarmerie. Toutefois. il existe des plantons qui 
sont chargés de divers travaux de bureau, de l'entretien des locaux. 
Ils servent aussi d'estafettes et sont chargés daccompaqner Ic Com 
mandant de l'unité à laquelle ils sont affectés, dans ses déplacements 
à l'occasion des services d'ordre, manœuvrcs, etc ... 

L'officier a la faculté de disposer du planton de son unité certains 
jours de Ja semaine, pendant deux ou trois heures pour l'entretien de 
son équipement et éventuellement de son harnachement. 

J'ai prescrit au Commandant de la Gendarmerie d'interdire aux 
officiers d'utiliser ces plantons ù leur domicile. 

IX. - FRAIS DE RECEPTION. 

QU!iSTION; 

J'aimerais que M. Ic Ministre de la Óéfcnse Nationale me fasse 
savoir si les 50.000 francs prévus â la dépense sous rubrique sont affec 
tés â des réceptions dans Ic genre de celles qui ont eu lieu les 19, 20, 
21 et 22 septembre 1952 dans différentes casernes de gendarmerie 
et ;-iu cours desquelles ont été reçus des officiers des « carabinieri ita 
liens». 
Dans l'affirmative, je désirerais savoir si d'autres réceptions, du 

même genre, ont été organisées â l'Etat-Major de la gendarmerie na 
tionale et de quelle nationalité étaient les invités? 

REPONSE: 

Une partie du crédit de 50.000 francs prévu à l'article 14 est desti 
née il couvrir les frais de réception dans les principaux chefs-lieux du 
pays, des autorités civiles, judiciaires et militaires, à l'occasion des 
Fastes de la gendarmerie, célébrés au mois d'octobre. 

Ce crédit doit aussi couvrir les frais résultant de Ja réception éven 
tuelle de hautes autorités nationales ou étrangères. 
En 1952, les engagements totaux au jnêrne article se sont élevés à 

36.500 francs. De cette somme, 9.350 francs ont été consacrés à la 
réception d'officiers el de fonctionnaires des gendarmeries française, 
hollandaise et italienne. 

* * * 

VOTE.- 

Le projet de loi a été adopté, ne varietur, par 11 voix 
contre 6. 

Le Rapporteur, 

H. MARCK. 
Le Président, 

L. JORIS. 


